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Депутаты
и руководители 
театров 
встретятся 
вновь
В Балкарском госдрамтеатре
им. К. Кулиева состоялось выездное 
заседание комитета Парламента КБР 
по культуре, развитию гражданского 
общества и информационной политике. 
На нем руководители и главные режиссеры 
государственных театров КБР говорили с 
депутатами о состоянии и перспективах 
развития театрального искусства в 
республике. Они рассказали о том, как 
улучшилась материально-техническая 
база театров КБР за последние годы.
И о том, какие проблемы у театральных 
коллективов остаются.

Руководитель комитета Заурбек Кумалов 
подчеркнул важность театра, процитировав 
слова Владимира Путина о культуре как о 
«духовном каркасе народа».

Министр культуры КБР Мухадин Кумахов 
отметил, что пять государственных театров 
КБР полностью оснащены всем необходи-
мым для работы. Везде был сделан ремонт, 
но теперь ремонта требует Кабардинский 
госдрамтеатр им. А. Шогенцукова – само 
здание очень старое: «За ремонт просят 60 
миллионов рублей, но, я думаю, добьем-
ся». Министр также рассказал, что теперь 
успешно работает и Театр юного зрителя в 
отремонтированном помещении танцзала: 
«Коллектив работает на постоянной основе, 
охотно выступает в школах и дошкольных 
учреждениях». Затем Кумахов заметил, 
что выездные спектакли необходимы, но 
для театров теперь они зачастую связаны с 
проблемой: районные ДК требуют арендную 
плату за предоставленный зал. В принципе, 
отметил министр, это допустимо, но глав-
ное – знать меру. 

Кумахов рассказал о гастрольных поезд-
ках прошедшего года, особенно отметив 
фестиваль «Южная сцена», проведенный 
к 100-летию КБР. Прозвучало также, что 
практически все театры проводят благотво-
рительные спектакли, предоставляют неко-
торым категориям зрителей бесплатные би-
леты. Говоря о финансах, министр сообщил, 
что в 2023 году было поставлено 17 новых 
спектаклей, и доход театров составил 51,3 
млн руб. В связи с указом главы республики 
увеличено финансирование театров, увели-
чен и размер государственных стипендий, 
которые в КБР получает 600 деятелей куль-
туры. На 2024 год запланировано дальней-
шее укрепление материально-технической 
базы театров республики. А среди основных 
проблем театров КБР Мухадин Кумахов 
назвал творческие – репертуар, в котором 
ощущается нехватка национальной драма-
тургии, низкий художественный уровень 
спектаклей. Говоря о плохих постановках, 
Кумахов напомнил руководителям театров, 
что в каждом из них есть худсоветы, и их 
необходимо обновлять. Напомнил и о необ-
ходимости и важности профессиональной 
критики, которая не унижает, а заставляет 
и режиссера, и актеров повышать профес-
сиональный уровень.

Особое внимание министр обратил на 
проект «Пушкинская карта», подчеркнув, 
как важно, чтобы ею пользовалось как 
можно больше молодых людей. Напомнил о 
потребности в квалифицированных кадрах, 
в том числе и режиссерах. Тема была живо 
поддержана представителями театров. Ока-
залось, что сильнее не хватает музыкантов, 
особенно духовиков, и «узких специалистов»: 
осветителей, художников сцены, художников 
по костюмам.

В результате выездного заседания было 
замечено: поставленные проблемы за день 
не решишь. Необходимо, обдумав ситуацию 
и пути ее решения, собраться вновь. 

Министр ознакомился с возможностями АПК

Пересмотрят прогноз развития
Глава КБР Казбек Коков провел заседание Совета по стратегическому развитию 
и национальным проектам, на котором подвели основные итоги социально-
экономического развития республики и определили цели до 2030 года.

Восстановят около 20 объектов 
Глава КБР Казбек Коков принял участие в заседании правительственной 
комиссии по региональному развитию, посвященном вопросам восстановления 
объектов инфраструктуры на территориях ЛНР, ДНР, Херсонской и 
Запорожской областей. 

Он напомнил, что республика оказывает шефскую помощь Скадовскому и Голо-
пристанскому муниципальным районам Херсонской области. В текущем году КБР 
поможет им в восстановлении 6 объектов социальной инфраструктуры: детских 
садов, многоквартирных домов и игровых площадок для детей. 

Также оказывается максимальная поддержка в устранении аварийных ситуаций на 
инженерных коммуникациях. На постоянной основе на территории области находится 
аварийная бригада из республики с необходимым оборудованием для восстановления 
в случае необходимости подачи воды, тепла и электричества.

В прошлом году при помощи КБР восстановили 5 объектов социальной инфраструк-
туры, в том числе отремонтировали помещения для МФЦ. До 2028 года по договорен-
ности с руководством области запланировано восстановить еще около 20 объектов.

Для размещения 
беженцев
Правительство Кабардино-Балкарии 
выделило больше 24 миллионов рублей для 
размещения и содержания в течение полугода 
100 беженцев из Палестины.

Напомним, что в декабре 2023 года в Кабар-
дино-Балкарию прибыли около 100 беженцев из 
сектора Газа, в числе которых около 30 детей, их 
разместили в санаториях в Нальчике.

Как сообщил министр курортов и туризма региона 
Мурат Шогенцуков, в соответствии с поручением 
главы республики временное размещение на терри-
тории КБР эвакуированных лиц должно быть обес-
печено за счет средств республиканского бюджета.

«Размер компенсации должен составить 1328 
рублей на одного человека в сутки. На сегодняш-
ний день на базе пунктов размещения находятся 
100 эвакуированных лиц. Мы рассчитали на шесть 
месяцев, таким образом необходимый размер бюд-
жетных ассигнований составляет 24,3 миллиона 
рублей», - сказал он.

Началась подготовка 
к следующей зиме
Правительство КБР приняло план по 
подготовке организаций республики к работе 
в осенне-зимний период 2024-2025 годов, он 
предусматривает финансирование в размере 
более 1,1 миллиарда рублей.

«Отопительный сезон 2023-2024 годов завершает-
ся и проходит без срывов и аварий. На подготовку 
организаций ЖКХ, объектов социальной сферы всех 
форм собственности к работе в осенне-зимний пе-
риод 2024-2025 годов предусмотрено более 1,1 мил-
лиарда рублей», - сказал представлявший документ 
министр строительства и ЖКХ КБР Алим Бербеков.

Он уточнил, что из этих денег 14 миллионов 
рублей выделяется из республиканского бюдже-
та, 57 миллионов – из бюджетов муниципальных 
образований, а 1 миллиард рублей – из собственных 
средств организаций. В частности, ОАО «Газпром 
Газораспределение Нальчик» выделит больше 146 
миллионов, а филиал ПАО «Россети Северный 
Кавказ» – «Каббалкэнерго» – 462 миллиона рублей.

На прошлой неделе Кабардино-Балкарию с рабочим визитом посетил министр сельского 
хозяйства России Дмитрий Патрушев.  

На встрече с главой республики Казбеком 
Коковым обсуждались перспективы разви-
тия АПК и вопросы государственной поддер-
жки аграриев региона. Министр отметил, что 
в 2024 году на поддержку сельхозпроизводи-
телей и развитие сельских территорий КБР 
предусмотрено 2,7 миллиарда рублей.

Республика является одним из лидеров по 
закладке плодовых насаждений – ежегодно 
закладывается около 1,5 тысячи гектаров 
новых садов. В прошлом году был собран 
рекордный урожай – более 500 тысяч тонн 
плодов и ягод.

Кроме того, на 40% выросло производство 

пшеницы и сои. Площадь посевных в этом 
году осталась на уровне прошлого, аграрии 
рассчитывают на высокий урожай. С 2022 
года в регионе дополнительно введено в эк-
сплуатацию 8,5 тысячи гектаров орошаемых 
земель, и эта работа продолжается. 

Прирост объемов производства наблюда-
ется и в животноводстве. В прошлом году 
производство мяса увеличилось на 10%, 
молока – на 3,5%. 

Кабардино-Балкария стала лидером среди 
регионов СКФО по производству плодоовощ-
ных консервов. 

С 2020 года республика непрерывно участ-

вует в госпрограмме комплексного развития 
сельских территорий, предусматривающей 
ремонт и строительство детских садов, домов 
культуры, модернизацию объектов водоснаб-
жения. В 2024 году на эти цели предусмотрено 
около 380 миллионов рублей.

Во время визита Патрушев посетил ряд 
предприятий агропромышленного комплек-
са. В Чегеме-2 он побывал на предприятии 
«Голубика Кавказа», где в прошлом году на 
площади в 50 гектаров собрали 210 тонн 
продукции пяти сортов. Голубику поставляют 
в крупные сетевые магазины, в том числе в 
Москве и Подмосковье. В планах предприя-
тия – строительство собственного питомника 
по разведению саженцев.

Министр также оценил производственные 
мощности предприятия «Фрукт-Трейд», где 
занимаются выращиванием и переработкой 
яблок. Это комплекс полного цикла, где 
функционируют плодохранилища емкостью 
5 тысяч тонн, производственный цех и ав-
томатизированная калибровочная линия. 
Предприятие выпускает фруктовый сок пря-
мого отжима без добавления консервантов и 
яблочные чипсы. 

В Прохладненском районе глава Мин-
сельхоза России осмотрел яблоневые сады 
компании «Баксана» в Карагаче, а также оз-
накомился с работой «Велес-Агро», где среди 
прочего выращивают и перерабатывают зер-
новые и зернобобовые культуры – кукурузу, 
сою и пшеницу.

Еще одна специализация компании – разве-
дение сельскохозяйственной птицы и перера-
ботка ее мяса. Для этого создана современная 
производственная площадка с цехами, холо-
дильными помещениями, комбикормовым 
заводом. Налажен выпуск колбасных изделий, 
полуфабрикатов, яиц, комбикормов и другой 
продовольственной продукции.

Прошедший год, по словам Кокова, был 
непростым, но тем не менее республика 
завершила его с ростом макроэкономиче-
ских показателей. Валовый региональный 
продукт (ВРП) вырос на 5,4% – до 291,3 
миллиарда рублей. Планируется, что по ито-
гам 2024 года он превысит 300 миллиардов 
рублей. Значимый рост – 10,1% – в сель-
ском хозяйстве, в строительстве – 5,9%. 
В эксплуатацию введено более 559 тысяч 
квадратных метров жилья, что на 7% 
больше, чем в 2022 году. Существенный 
рост фиксируется по обороту розничной 
торговли, а доля туризма в ВРП составила 
3,3% и за пять лет выросла больше чем в 
два раза.

Глава КБР отметил, что в текущем и в 
последующие годы планируется сохра-
нить темпы экономического роста. При 
этом он поручил пересмотреть стратеги-
ческие прогнозы развития экономики до 
2030 года. 

Напомним, что согласно принятому ра-
нее прогнозу социально-экономического 
развития Кабардино-Балкарии, объем 

ВРП к 2030 году должен составить 367,6 
миллиарда рублей по оптимистичному 
варианту и 306 миллиардов рублей по 
базовому варианту.

По мнению Кокова, ВРП должен 
составить минимум 800 миллиардов 
рублей, чтобы регион вышел на обще-
российский уровень доходов населения. 
«Этого будем добиваться, в том числе 
через повышение производительности 
труда, интенсификацию отраслей, циф-
ровизацию, изменение структуры ВРП с 
акцентом на развитие обрабатывающего 
производства. Важно изменить структуру 
валового регионального продукта, где 
сейчас сельское хозяйство составляет 
20%, а обрабатывающая отрасль – 8%, 
это не пойдет! Обрабатывающая у нас 
должна быть минимум 20%. Мы долж-
ны формировать экономику, работать 
с предпринимательским сообществом, 
четко понимать, какие инвестиции и 
куда направлять. Мы должны иметь 48-50 
миллиардов рублей собственных доходов 
к 2030 году», - подчеркнул он.
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Делай добро, не называя имени

Мы вместе радуемся 
и переживаем
4 апреля в Республиканском детском социально-реабилитационном 
центре «Радуга» прошла анимационно-патриотическая программа 
под лозунгом «Мы вместе! Победа будет за нами!» Для детей, 
приехавших в Кабардино-Балкарию из Белгородской области, 
ее организовали Минмолодежи КБР совместно с молодежным 
правительством республики и Ресурсным центром развития 
волонтерства (добровольчества) КБР.

В течение всего периода пребывания маленьких белгородцев в Кабар-
дино-Балкарии молодежные организации и вузы будут проводить разно-
образные культурно-досуговые и просветительские мероприятия.

«Я рад видеть такие живые, яркие лица! – приветствовал детей министр 
по делам молодежи КБР Азамат Люев. – Да, сегодня в Белгородской области 
происходят различные события, и вам вынужденно нужно было приехать 
сюда, но я уверен, что победа будет за нами, что наши старшие, наши бра-
тья, которые находятся сейчас на линии соприкосновения, защитят нашу 
страну, мир и благополучие. Все наладится в скором будущем. Нам глава 
республики дал поручение быть вместе с вами, чтобы мы вместе общались, 
вместе переживали, вместе радовались. Что мы и будем в эти дни делать».

Большая команда творческой молодежи прибыла к ребятам с насыщен-
ной программой. Для самых маленьких – ростовые куклы и аниматоры, 
художники, превращающие малышей с помощью аквагрима в любимых 
персонажей, а еще танцы и песни, площадки с активностями на свежем 
воздухе – для всех. 

Детям постарше устроили спортивно-патриотический квест: два часа 
несколько команд искали спрятанные элементы, которые, собранные во-
едино, образовали слово «молодость». 

И куда же без сладостей? Кондитерские изделия, фрукты – все самое любимое 
для каждого ребенка. А после – концерт с участием звезд местной эстрады.

Как рассказали сопровождающие, детям в республике очень нравится: 
«Нас встретили очень радушно, тепло, мы даже не ожидали такого теплого 
приема! Дети отдыхают, впечатлений – море! Все в восторге от питания, все 
супер, куча подарков, огромное спасибо за такую всестороннюю поддержку!» 

Не менее весело и занимательно в «Радуге» было и днем позже, очеред-
ную порцию хорошего настроения ребятам подарили сотрудники МВД 
по КБР. В гости к юным белгородцам приехали кинологи. Во дворе центра 
полицейские показали, как работают служебные собаки – четвероногие 
искали в сумках запрещенные вещества и помогали задерживать услов-
ного правонарушителя. После в актовом зале прошел концерт. Здесь детей 
приветствовали заместитель министра внутренних дел по КБР Назир 
Мамхегов, председатель Совета ветеранов ОВД и ВВ КБР Муаед Пихов и 
депутат Совета местного самоуправления г. Нальчика, народный артист 
КБР Амур Текуев. 

Хорошее настроение зрителям дарили воспитанники городской ДШИ 
№1, вокальной студии «Иоканто», сотрудники МВД по КБР и известные 
артисты КБР. Они исполнили и патриотические песни, и танцевальные 
хиты, так что к концу концерт уже стал дискотекой. 

Маленьких гостей еще ждут экскурсии в Приэльбрусье и на Голубые 
озера, посещение достопримечательностей, театров, музеев и многое дру-
гое. Будет сделано все, чтобы пребывание детей в нашей республике было 
комфортным и интересным. 

А. Д.
Фото Татьяны Свириденко.

Столица республики 
встречает юных экологов
На минувшей неделе в столице республики стартовал заключительный этап всероссийской олимпиады 
школьников по экологии этого учебного года. В ней принимают участие 280 школьников 9-11 классов из 81 
субъекта Российской Федерации и федеральной территории «Сириус». Сопровождают их сто педагогов 
и наставников. Кабардино-Балкарию на этой олимпиаде представляют три старшеклассника из лицея 
для одаренных детей ДАТ «Солнечный город». Организацией олимпиады занимается Детская академия 
творчества, здесь же проходят соревновательные туры – теоретический и проектный.

Форум для педагогов
Работники системы образования Кабардино-Балкарии могут 
принять участие в онлайн-форуме «Педагоги России», который 
в нашем регионе пройдет 16-19 апреля. Партнером форума по 
наполнению деловой части форума выступает Российская академия 
образования.

 Особенность форума в его уникальном техническом формате: теперь 
виртуальные секции форума реализованы в виде 10 тематических треков. 
Каждый трек – это 10 шагов, в течение которых педагога сопровождает 
персональный виртуальный помощник. Каждый шаг – это скачивание 
полезного методического материала или видеолекция.

Каждый участник форума, получивший «зачет» за активность, ска-
чивает бесплатный именной электронный документ о прохождении 
20-часового курса «Обучение и воспитание в соответствии с ФОП и 
ФПВ как основа стратегии суверенного образования». Для его получения 
необходимо пройти пять треков из предложенных десяти.

Зарегистрироваться и стать участником мероприятия можно на сайте 
форума.

Молодежный совет Общественной палаты КБР 
устроил детям – пациентам Республиканского 
реабилитационного центра Минздрава КБР – 
праздник в честь окончания священного месяца 
Рамадан. А началось все с желания сделать для 
детей что-нибудь полезное.

Член Молодежного совета Марина Бейтуганова рас-
сказала, что, обзванивая интернаты, дома ребенка, ме-
дицинские центры, молодежь ОП КБР выясняла, в чем 
те нуждаются. Попутно шел сбор средств, объявленный 
через соцсети. Когда выяснилось, что реабилитаци-
онному центру в Нальчике нужно довольно дорогое 
специализированное детское питание, было собрано 
около 85 тысяч рублей. Этой суммы хватило не только 
на несколько больших упаковок специальной молочной 
смеси, но и на катетеры, бинты и даже наборы конфет.

Было решено не просто передать подарки детям, 
а сделать это так, чтобы день малышам запомнился. 
Поэтому Молодежный совет договорился с анимато-
рами, которые уже имели опыт работы с детишками, 
и передача подарков стала настоящим праздником с 
песнями, танцами, хороводами и играми. И не только. 
В празднике принял участие байкерский клуб «Ночные 

волки», члены которого не только поучаствовали в 
сборе денег, но и приехали на детский праздник, объ-
яснив, что детям их мотоциклы очень нравятся – так 
почему бы не дать им рассмотреть технику поближе и 
сфотографироваться в шлеме? 

Как рассказала Марина Бейтуганова, это первая для 
совета благотворительная акция, связанная с детьми, 
до этого практиковались лишь познавательные и 
развивающие детские мероприятия: «Мы разослали 
запросы в несколько детских учреждений. И ответ из 
реабилитационного центра нас потряс: там 80 детишек, 
которым нужно специальное питание, а баночка такой 
смеси стоит 1200-1500 рублей, и хватает ее очень нена-
долго. При том, что детишкам в доме ребенка полагается 
пятиразовое питание!»

Это не все подарки к Рамадану. Выяснилось, что в 
одном из корпусов школы-интерната в Нартане нет сти-
ральной машины, информация об этом была размещена 
в соцсетях. Когда начался сбор средств, одна из семей 
республики просто купила машинку и отправила ее в 
школу-интернат, где она уже используется. Но назвать 
свою фамилию дарители отказались, отметив, что в 
этом и есть суть Рамадана.

Олимпиада традиционно про-
водится в четыре этапа, начиная 
со школьного и заканчивая фи-
нальным. Основными ее целями 
и задачами являются выявление и 
развитие творческих способностей 
и интереса к научно-исследова-
тельской деятельности в сфере 
экологии и устойчивого развития, 
охраны природы и рационального 
использования природных ресур-
сов; создание необходимых условий 
для поддержки одаренных детей, 
пропаганда научных экологиче-
ских знаний, привлечение ученых 
и экологов-практиков к работе с 
одаренными детьми.

Торжественное открытие финаль-
ного этапа олимпиады прошло в 
нальчикской школе №33. От имени 
главы КБР Казбека Кокова обраще-
ние к ее участникам зачитал замести-
тель председателя правительства КБР 
Марат Хубиев.  Глава республики 
поздравил школьников и их настав-
ников с началом заключительного 
этапа и отметил, что ответствен-
ность, целеустремленность, трудо-
любие — это те важные качества, 
которыми ребята обогащают себя 
как личность, принимая участие в 
олимпиадном движении. Он пожелал 
ребятам успехов и побед и никогда не 
сдаваться, преодолевая все преграды.

По видеосвязи к участникам 
олимпиады обратилась заместитель 
министра просвещения Российской 
Федерации Татьяна Васильева.

- Для того, чтобы оказаться се-
годня здесь, в этом зале, вы преодо-
лели немало трудностей, - сказала 
она. – Вы прошли несколько отбо-
рочных этапов и на каждом были в 
числе лучших. Ваши знания, талант, 
упорство и целеустремленность, 
поддержка ваших близких – педа-
гогов и родителей – позволили вам 
дойти до финала. Уверена, что вы и 
в финале ощутите эту поддержку, а 
ваши личные качества позволят вам 
успешно выступить.

Председатель Парламента КБР 
Татьяна Егорова пожелала участ-
никам олимпиады новых побед и 
отметила, что Кабардино-Балкария 
не случайно была выбрана местом 
для проведения финала.

- Природа нашего края уникальна 
и непередаваемо красива, - сказала 
она. – Надеюсь, она придаст вам 
сил, вдохновит вас и запомнится на 
многие годы.

Получить самые лучшие, самые 
добрые и запоминающиеся впе-
чатления от знакомства с нашей 
республикой гостям пожелал и 
министр образования и науки КБР 
Анзор Езаов.

- Мне бы хотелось, чтобы вы все 
не только успешно выступили на 
олимпиаде и остались довольны 
своими результатами, но и влюби-
лись бы в нашу республику навсегда 
и захотели возвращаться сюда снова 
и снова, - сказал он.

В концертной программе, под-
готовленной для гостей, приняли 
участие Государственный акаде-
мический ансамбль танца «Кабар-
динка», народный артист КБР Ауес 
Зеушев и солистка Музыкально-
го театра Роксана Кочесокова, 
победитель первого ежегодного 
Международного конкурса детской 
авторской песни «Наше поколение» 
Идар Коцев и образцовый ан-
самбль танца «Арабеск» Республи-
канского дворца творчества детей 
и молодежи.

В течении пяти дней финалисты 
олимпиады будут выполнять тео-
ретические и проектные задания, а 
также побывают в самых красивых 
местах нашей республики. Они 
посетят Голубые озера, побывают 
в Приэльбрусье, в замке Шато Эр-
кен, на реке Черек. Их ждет также 
обзорная экскурсия по Нальчику, 
музыкально-танцевальное меро-
приятие «Elbrus Party» и несколько 
экологических акций.

Фото Т. Свириденко.
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«Молодежь разная, но мы 
должны работать со всеми»

Добровольцы 
помогают 
пограничникам
В двух районах Кабардино-Балкарии награждены
6 представителей добровольных дружин – за активное 
участие в защите государственной границы
и достигнутые высокие результаты. Об этом 
сообщает пресс-служба Пограничного управления ФСБ 
России по Кабардино-Балкарской Республике.

Уже не один десяток лет члены добровольных народных 
дружин (ДНД) на регулярной основе оказывают содей-
ствие пограничным органам в деле защиты госграницы. 
Неравнодушные жители приграничных районов совместно 
с сотрудниками Погрануправления ФСБ России по КБР 
обеспечивают контроль за соблюдением режима государ-
ственной границы и пограничного режима. Дружинники 
разъясняют гражданам положения законодательства в 
пограничной сфере, а также оказывают помощь в выявле-
нии нарушителей режимов, установленных на госгранице. 

За помощь в защите государственной границы в вы-
сокогорном с. Булунгу главой местной администрации 
Чегемского района награжден командир ДНД сельского 
поселения. Еще пять жителей Приэльбрусья отмечены гла-
вой с. п. Эльбрус. Стоит отметить, что один из членов ДНД 
награжден за выявление нарушителей правил пограничного 
режима, которых он заметил, когда те осуществляли спуск 
с перевала в ущелье Азау, для нахождения на котором 
по существующему законодательству требуется наличие 
документов, удостоверяющих личность, и соответству-
ющих пропусков. В результате получения упреждающей 
информации граждане были задержаны и привлечены к 
административной ответственности.

Ранее все члены ДНД неоднократно поощрялись правами 
руководства ПУ ФСБ России по КБР. 

На сегодняшний день в трех приграничных районах 
республики при каждом пограничном подразделении 
сформированы и функционируют добровольные народные 
дружины общей численностью около 60 человек. 

Бухгалтеры стали 
подозреваемыми
В Чегемском районе возбудили уголовные дела
в отношении главного бухгалтера и бухгалтера районной 
больницы, которых подозревают в хищении в общей 
сложности почти 16 миллионов рублей.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по 
версии следствия, в период с января 2019 года по июль 2023 
года бухгалтер Чегемской центральной районной больницы 
вносила заведомо ложные сведения в платежные документы 
на выплату себе заработной платы, завышая ее размеры.

Всего подозреваемая похитила бюджетные средства на сумму 
около 10 миллионов рублей. В отношении нее возбуждено уго-
ловное дело по статьям «Мошенничество, совершенное в особо 
крупном размере» и «Служебный подлог» УК РФ, санкции 
которых предусматривают до десяти лет лишения свободы.

Аналогичное уголовное дело возбуждено в отношении глав-
ного бухгалтера этой же больницы, подозреваемой в хищении 
почти 6 миллионов рублей бюджетных средств.

Оба уголовных дела возбуждены по материалам УФСБ 
России по КБР и республиканского МВД.

Не стал оформлять 
нарушение
Следователи возбудили уголовное дело в отношении 
инспектора ДПС, подозреваемого в злоупотреблении 
полномочиями.

По версии следствия, в январе этого года инспектор ДПС 
в поселке Белая Речка остановил автомашину «ВАЗ-212140» 
под управлением местной жительницы. Во время проверки 
документов он выяснил, что автомобиль не зарегистрирован, 
водитель фактически не имеет прав, при этом представленное 
женщиной водительское удостоверение является поддельным. 

Полицейский должен был составить в отношении нару-
шительницы административный материал, но не стал этого 
делать и разрешил женщине продолжить движение. Кроме 
того, он не зарегистрировал материал по статье «Подделка 
удостоверения, предоставляющего права» УК РФ, что, как 
считают следователи, привело к сокрытию преступления от 
регистрации.

В отношении инспектора возбуждено уголовное дело по 
статье «Использование должностным лицом своих служебных 
полномочий вопреки интересам службы» УК РФ, санкция 
которой предусматривает до четырех лет лишения свободы.

Материалы, послужившие основанием для возбуждения 
уголовного дела, получены из УФСБ России по КБР и подра-
зделения собственной безопасности МВД по КБР.

Министром внутренних дел по республике по факту непра-
вомерных действий сотрудника назначено проведение слу-
жебной проверки, по результатам которой будет рассмотрен 
вопрос о дальнейшем прохождении им службы.

«Угостил» подростка 
наркотиком
В Майском районе суд вынес приговор в отношении 
местного жителя, которого обвиняли в склонении 
несовершеннолетнего к потреблению наркотиков.

Как установил Майский районный суд, осенью прошлого 
года подсудимый приобрел метадон и сообщил об этом своим 
двоюродным братьям и несовершеннолетнему знакомому. В 
одном из заброшенных зданий в Майском они употребили 
наркотик, после чего подростку стало плохо, и его доставили 
в больницу. Здесь он вскоре скончался от острого отравления 
синтетическим лекарственным препаратом. 

Подсудимый не признал своей вины, но суд, исследовав 
доказательства по делу, пришел к выводу о его виновности. 
За склонение несовершеннолетнего к потреблению нарко-
тических средств, а также за незаконный сбыт наркотиков 
несовершеннолетнему его приговорили к 12 годам лишения 
свободы в исправительной колонии строгого режима.

Распространял 
запрещенный контент
В Чегемском районе следователи полиции направили
в суд уголовное дело в отношении мужчины, обвиняемого 
в распространении порнографии.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, 36-летний 
житель одного из сел Чегемского района демонстрировал и 
распространял в интернете видеоматериалы, не подлежащие 
опубликованию.

Согласно акту комплексного искусствоведческого исследо-
вания, обнаруженные материалы признаны запрещенными 
к публикации, а нахождение их на странице пользователя 
в одной из соцсетей позволило неограниченному кругу лиц 
знакомиться с ними и копировать их. 

Мужчине предъявлено обвинение по п. «б» ч. 3 ст. 242 УК 
РФ, санкция которой предусматривает до шести лет лишения 
свободы.

Уголовное дело направлено в Чегемский районный суд для 
рассмотрения по существу. 

Материалы низкой 
стоимости и качества
Зольский районный суд вынес приговор в отношении 
сотрудника подрядной организации, обвиняемого
в хищении при строительстве дороги.

Напомним, что в июле 2021 года между администрацией 
Зольского района и одним из ООО был заключен договор на 
проведение ремонта четырехкилометрового участка автомо-
бильной дороги.

По версии следствия, во время ремонта объекта обвиня-
емый, который фактически руководил фирмой, применил 
материалы более низкой стоимости и качества, не соответст-
вующего требованиям, указанным в документах. Кроме того, 
он изготовил акты, в которые внес заведомо ложные сведения 
о невыполненных им работах, и предоставил их заказчику. 
Стоимость невыполненных работ и затрат составила более 
4,3 миллиона рублей.

Как сообщила пресс-служба УФСБ РФ по КБР, суд признал 
подсудимого виновным в мошенничестве, совершенном в 
особо крупном размере, и приговорил к 2 годам и 6 месяцам 
лишения свободы условно с испытательным сроком на такой 
же срок.

Отметим, что в апреле 2016 года Зольский районный суд 
приговорил этого же коммерсанта, возглавлявшего другое 
ООО, к штрафу за незаконную предпринимательскую дея-
тельность – разработку карьера и добычу в пойме реки Малка 
гравийно-песчаной смеси.

Сгорела кровля 
отдела полиции
4 апреля в Нальчике произошел пожар в здании 
городского отдела полиции №1.

Как сообщила пресс-служба ГУ МЧС РФ по КБР, ин-
формация о пожаре в трехэтажном административном 
здании по ул. Ногмова поступила в 12:48. Прибывшие на 
место пожарные установили, что загорелась кровля на 300 
квадратных метрах. Пожар потушили в 16:11, в результате 
никто не пострадал.

На месте происшествия работали 40 человек и восемь еди-
ниц техники. Причины пожара устанавливаются.

Состоялось Х пленарное заседание Общественной палаты КБР пятого 
состава, которое посвятили реализации молодежной политики в КБР. 
Поэтому основным докладчиком стал министр по делам молодежи КБР 
Азамат Люев. Он обозначил основные направления работы, подчеркнув, 
что при содействии главы республики и органов власти была создана 
целая система, которую характеризует многоуровневость и системное 
межотраслевое взаимодействие: «Только взаимодействие может обеспечить 
эффективную работу с молодежью!»

Министр сообщил, что в КБР 274 
тысячи молодых людей, то есть почти 
треть населения республики, назвал 
соотношение школьников, студентов 
и работающей молодежи. И ознакомил 
с результатами социологического ис-
следования, проведенного с 600 моло-
дыми респондентами. Оказалось, что 
60% молодежи с оптимизмом смотрит 
в будущее, 20% делает это «спокойно», 
тревогу испытывают остальные 20%. 
79,7% удовлетворены своей жизнью, 
и 59% – возможностями получить об-
разование. Говоря о том, чем хочется 
заниматься в будущем, 42% ответили, 
что хотели бы «свое дело», о госслужбе 
мечтают лишь 36% опрошенных. Ана-
логичный опрос проводился несколько 
лет назад, и тогда желающих стать 
госслужащими было намного больше. 
Патриотами России себя считают 72% 
представителей молодежи. Говоря о 
формировании ценностей у молодых 
людей, Люев с сожалением подчеркнул, 
что в этом вопросе авторитет у тренеров 
выше, чем у школьных учителей. 

Затем министр рассказал о програм-
мах, реализуемых в КБР для молодежи: 
«Начали мы с программы «Развитие 
молодежной политики в КБР», и сейчас, 
благодаря федеральным программам и 

поддержке главы республики, появи-
лись средства. Теперь мы находимся на 
очень хорошем уровне – министерство 
участвует во всех федеральных програм-
мах». Азамат Люев рассказал об участии 
КБР в программах «Регион для моло-
дежи», «Регион добрых дел» и других. 
Министр отметил, что основная задача 
работающих с молодежью – формирова-
ние у нее системы ценностей. И перечи-
слил принципы, которыми в этом руко-
водствуется министерство, подчеркнув, 
что главное направление – патриотизм: 
«Вся молодежь должна быть чем-то за-
нята. Относиться к ней надо не только 
как к объекту, но и как к субъекту. У нас 
очень разная молодежь, но мы должны 
работать со всеми. Нужно воспитывать 
новых лидеров – сегодня их у молодежи 
не хватает. Нужно довести до молодых: 
надо не только брать, но и отдавать».

Говоря о проекте «Герои Отечества», 
Люев подчеркнул его значимость и 
рассказал о воспитании правильного 
отношения к СВО у молодежи, а также 
сообщил о нескольких программах, 
которые сейчас готовит министерство 
и основное направление которых – 
патриотическое воспитание. Говоря о 
строительстве молодежных «центров 
притяжения», он напомнил, что в 2023 

году их было открыто 3 – в Кашхатау, 
Урванском районе и в Нальчике, в теку-
щем году будут открыты еще несколько. 
Обозначил и проблему – отсутствие 
круглогодичного центра патриотиче-
ского воспитания.

Затем министр уступил место на 
трибуне председателю совета региональ-
ного отделения «Движения Первых» 
в КБР Аслану Шипшеву, который го-
ворил о возвращении норм трудового 
воспитания детей. Он рассказал об 
агропроекте, реализованном Первыми 
совместно с КБГАУ, и о том, с каким удо-
вольствием дети работают. Рассказывая 
о Движении, он подчеркнул важность 
взаимодействия и с органами власти, и 
со школами, а также с организациями 
различного профиля: «Мы поддержим 
всех, кто заинтересован в развитии 
молодежи». Затем выступили предста-
вители районов КБР, отвечающие за 
работу с молодежью. Они рассказали о 
самом интересном из муниципальной 
практики.

По итогам обсуждения участники 
пленарного заседания рекомендовали 
Минмолодежи наладить практику 
межмуниципальных конференций, 
мониторинга, опросов общественного 
мнения; разработать механизм «соци-
альных лифтов». Кроме того, они отме-
тили важность работы как с детьми, так 
и с родителями. А главам администра-
ций муниципалитетов рекомендовано 
не просто содействовать поиску новых 
площадок для молодежных центров, но 
и почаще устраивать личные встречи с 
представителями молодого поколения.
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Юность мастерству не помеха Ярмарка 
профессий: 
работа 
найдется
для каждого
Более ста предприятий
и организаций республики 
приняли участие в региональном 
этапе Всероссийской ярмарки 
трудоустройства, которая 
прошла в минувшую пятницу
в городах и районах КБР.

Основная площадка была от-
крыта в ГКЗ. Здесь представители 
почти сорока предприятий пред-
лагали вакансии всем желающим, 
в том числе людям с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Здесь же знакомили с программа-
ми профессионального обучения 
и дополнительного образования, 
которые заложены в националь-
ном проекте «Демография». Те, 
кто еще не определился с будущей 
сферой деятельности, могли прой-
ти профориентационные тесты. 

На главной площадке проводи-
ли анкетирование посетителей, 
консультации давали психологи, 
транслировались видеоролики 
предприятий ОПК. На ярмарке 
вакансий также были развернуты 
пункты для тех, кто хочет начать 
свое дело. Все эти мероприятия 
были направлены на помощь 
в самоопределении и выборе 
профессиональной деятельнос-
ти людей разного возраста и их 
дальнейшем личностном и про-
фессиональном росте. 

В рамках региональной яр-
марки профессий прошли также 
круглые столы, где обсуждались 
вопросы социального предприни-
мательства в развитии экономики 
КБР, занятости и трудоустройства 
в условиях современной экономи-
ки, особенности женского пред-
принимательства, формирования 
эффективных механизмов со-
трудничества службы занятости с 
работодателями и многое другое. 

В КБГУ и КБГАУ в рамках ре-
гионального этапа всероссийской 
ярмарки трудоустройства были 
организованы профориентаци-
онные занятия для школьников 
и студентов. Здесь проводились 
мастер-классы, консультации и бе-
седы. Молодых людей знакомили с 
производством, технологическими 
процессами, потребностью в ка-
драх, возможностью совмещения 
работы с учебой, перспективой 
повышения квалификации. В ходе 
ярмарки выпускники колледжей 
могли пройти собеседование с 
несколькими работодателями, 
познакомиться с программами 
профессионального обучения и 
получения дополнительного про-
фессионального образования в 
рамках нацпроекта «Демография».

Названы победители регионального этапа всероссийского 
чемпионата по профессиональному мастерству «Профессионалы», 
проходившего в Кабардино-Балкарии в марте.

В соревнованиях, напомним, приняли участие более 150 студентов и 
школьников из 30 учебных заведений республики, 29 участников стали 
победителями. В основной возрастной категории состязались студенты 
колледжей, в категории «юниоры» – школьники, достигшие 14 лет.

Региональный этап проходил при поддержке более 20 организаций-пар-
тнеров, которые представили победителям и призерам регионального этапа 
возможность пройти стажировку на базе их предприятий и организаций, а 
некоторые конкурсанты, успешно выступившие на чемпионате, получили 
предложение о трудоустройстве.

«Ярким событием для республики и образования» назвал прошедший 
чемпионат заместитель министра просвещения и науки КБР Ачемез Мокаев. 

- Искренние эмоции, вдохновение и творчество, успехи и победы – это все 
вместил в себя чемпионат, - сказал он. – Наши участники продемонстриро-
вали мастерство, ставшее своего рода воплощением идеального сочетания 

профессионализма и любви к своей работе. Каждый день соревнований они 
совершенствовали свои навыки, преодолевали сложности и раскрывали 
новые грани своих талантов. Каждый участник был ярок и самобытен, 
каждый смог показать свою уникальность и каждый верил в победу.

Все победители и призеры получили медали, грамоты и сертификаты. 
Вручая награды участникам чемпионата, занявшим первые места в своих 
компетенциях, министр просвещения и науки республики Анзор Езаов 
обратился со словами благодарности к их наставникам.

- Вам – первые поздравления и самые искренние слова признательно-
сти, - сказал он. – Ведь именно от вас – педагогов, наставников, мастеров – 
зависит очень многое в жизни наших конкурсантов – сегодняшних студентов 
и школьников, и в том числе их профессиональное становление. Сегодня 
они – начинающие мастера, завтра – профессионалы и достойные граждане 
нашей страны. Желаю вам самых лучших учеников, а всем нашим конкурсан-
там – победителям, призерам и участникам – успехов в профессии и в жизни.

Победители регионального чемпионата представят нашу республику на 
всероссийском чемпионате «Профессионалы».

Третьекурсница Баксанского 
сельскохозяйственного колледжа Алина 
Гошокова стала победителем чемпионата
в новой для нашей республики компетенции 
«Графический дизайн».

- Если бы не наш любимый куратор Лиана Ду-
гужева (на фото с Алиной – ред.), я бы вообще 
ничего не знала об этом конкурсе, - призналась она. 
– Она нас собрала, все о нем рассказала и больше 
месяца занималась с нами. Из нашего колледжа 
пять студентов участвовало в чемпионате, и всех 
готовила она. 

Сложным ли был для меня чемпионат? В зависи-
мости от заданий. У нас было шесть модулей, самым 
сложным для меня было задание по мультиплика-
ции, а самым интересным и легким – по дизайну 
упаковки. Еще задание по дизайну открытки пон-
равилось. Вообще все модули были интересными, 
а подготовка к чемпионату дала много полезного 
для моей будущей профессии. Если честно, я рас-
считывала на победу. Может, потому что очень 
хотела победить.

Что в планах? Успешно защитить диплом и открыть 
свое дело – что-нибудь в сфере графического дизайна.

Когда на сцену за наградой вышел победитель
в компетенции «Агрономия» (юниоры),
в зале никто, пожалуй, не смог сдержать 
удивления. Четырнадцатилетний
Ислам Сихов, школьник из Старого Черека, 
выглядит значительно моложе своих лет.
«По виду он как шестиклассник, а – надо же! – 
всех победил!» – улыбались его
старшие «коллеги» по чемпионату. 

Альбина Сихова, мама Ислама, похоже, была 
уверена в победе сына. Она, по ее словам, не смогла 
прийти поболеть за него на площадку, но на на-
граждение приехала в Нальчик из Старого Черека.

- Ислама к чемпионату его тетя готовила, она 
педагог-психолог в школе, где сын учится, - говорит 
Альбина. – Ну, и я, конечно, – это моя специали-
зация, я раньше в агроколледже нашем работала, 
преподавала предметы по специализации.

Мне кажется, сыну легко далась победа, потому 
что готовился он тоже как-то легко, с интересом. 
Все задания, что надо было сделать на компьютере, 
он сделал быстро, для него вообще все, что связано 
с информатикой, с компьютером вообще – просто, 
он с увлечением этим занимается. И все задания, 
где надо было работать с оборудованием, для него 
тоже не представляли особого труда. 

У него этот чемпионат – первое в жизни сорев-
нование, и сразу – победа! Надеюсь, это вдохновит 
его на участие в новых конкурсах и состязаниях.

Четверокурсница Колледжа дизайна 
КБГУ Яли Ушар – победитель
в компетенции «Дизайн модной 
одежды и аксессуаров» – одна из 
самых опытных участниц на этом 
чемпионате. И не только потому, 
что она уже имеет две собственные 
коллекции одежды и аксессуаров 
и совмещает учебу с работой по 
специальности, для Яли этот 
чемпионат – не первый.

- Еще два года назад, когда нам в 
колледже объявили, что есть возмож-
ность принять участие в чемпионате, 
я прямо загорелась этой идеей и стала 
готовиться. Но, к сожалению, что-то 
там не получилось то ли с организаци-
онными моментами, то ли с компетен-
цией, и никому из нашего колледжа не 
пришлось принимать в нем участие. 
А в прошлом году опять нам сказали: 
будем участвовать, и я опять готовиться 
начала. Заняла второе место, немного 
расстроилась, что не попаду на всерос-
сийский чемпионат. Но тут вдруг мне 
говорят: собирайся, едешь! Оказалось, 
что победительница к моменту прове-
дения всероссийского состязания уже 
закончила учебу, а значит, по правилам 
не может в нем принимать участие. 

На всероссийском чемпионате, кото-
рый проходил в Оренбурге, нас было 
десять конкурсантов. Мне немного 
совсем не хватило до призового места, я 
стала четвертой, но зато отличный опыт 
получила! Там модули состояли из иссле-
довательской части и скетчей – надо было 
придумать и нарисовать коллекцию 
одежды для определенного человека. 
Про него в задании говорят возраст, пол, 
увлечения, и ты подбираешь коллекцию 
под него, все это учитывая. Интересно 
было.

Задания этого года – на региональном 
этапе – мне показались несложными, но 
тоже были интересными.

Планов очень много… Пока у меня 
только две коллекции – «Каприз» я еще 
на втором курсе сделала и показала, а 
«Арабеска» – это недавняя, вернее, я ее 
год назад примерно сделала, но недавно 
обновила и дополнила. Это коллекция с 
восточными мотивами. 

Рада, что имею возможность сов-
мещать учебу с работой в известном 
салоне свадебных и эксклюзивных 
платьев Мадины Саральп – учусь там 
многому. Мечтаю когда-нибудь иметь 
свой бренд одежды – и повседневной, и 
оригинальной.

Второкурсники колледжа «Строитель» Альберт 
Гергов и Тамерлан Коков про себя говорят, что они 
«не соперники, а друзья». Альберт – победитель 
чемпионата в компетенции «Облицовка плиткой», 
Тамерлан в компетенции «Сухое строительство» 
занял второе место.

- Но в прошлом году он был первым в компетенции 
«Облицовка плиткой», - говорит про друга Альберт. – 
Вы только не запутайтесь: сначала он, теперь я.  Тамик 
первый из нас двоих решил принять участие в чемпи-
онате, даже несмотря на то, что он только на первом 
курсе учился. А я решил присмотреться пока – в прош-
лом году волонтером на чемпионате был. Мне все так 
интересно было, что даже пожалел, что не участвовал! 
Вы можете не верить, но нам реально нравится все, 
чему нас в колледже учат, вообще профессия строителя 
нравится, мы оба в колледж поступали совершенно 
осознано и действительно хотим быть строителями. 

В этом году я решил, что буду в этой компетенции 
участвовать, в которой Тамик в прошлом году победил. 
А он по правилам уже не мог в ней соревноваться, 
поэтому выбрал «Сухое строительство».

- А там нелегко вообще, - это уже Тамерлан вступа-
ет. – Чертежи, размеры и цифры, цифры, цифры. Ох, 
не люблю я это, хотя, конечно, понимаю, что без этого 
на стройке никак – на сантиметр ошибешься вначале, в 
конце ничего не получится, все надо будет переделывать. 
Вот я в этот раз совсем немного ошибся в чертежах, и 
все – первого места мне не видать, я сам это быстро по-
нял. Ну ничего, зато теперь опыт есть! Да и вообще это 
заряжает – вот такие профессиональные соревнования. 
И полезно, и интересно. Я люблю свою будущую про-
фессию и хочу стать в ней настоящим профессионалом.
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«В гостях у Мельпомены и Талии» 
– под таким названием образцовый детский коллектив «Альтернатива» Детской 
академии творчества «Солнечный город» провел красочное и яркое представление, 
посвященное Международному дню театра. 

Вспоминая Лукича
6 апреля в Нальчике торжественно открыли мемориальную доску на доме, где жил 
заслуженный учитель КБАССР, ветеран Великой Отечественной войны Андрей 
Лукич Ткаченко. В этот день человеку, учениками которого были многие художники 
республики, исполнилось бы 100 лет. 

Дождь на холсте
В фойе главного корпуса КБГУ состоялась выставка картин студента Колледжа 
дизайна КБГУ Амира Ивазова «Человек дождя», приуроченная к Всемирному дню 
распространения информации об аутизме.

Разнообразная программа 
«Минуты вдохновения»
В Государственном концертном зале состоялся концерт ансамблевой музыки 
«Минута вдохновения», представленный смешанным ансамблем скрипачей Колледжа 
культуры и искусств и Северо-Кавказского государственного института искусств 
под руководством заслуженной артистки КБР Светланы Жилач (концертмейстер 
Марина Самидинова). 

Это не первая выставка Амира, экспози-
цию своих работ с таким же названием он 
представлял еще будучи учеником седьмого 
класса («СМ» №14, 2021). Юный художник с 
первого класса на инклюзивном обучении, а 
рисованием увлекся еще в дошкольном воз-
расте. Родители его увлечение поддержали, 
занятия с педагогами дали свой результат: 
сейчас выпускник профильного архитек-
турного класса – студент 1 курса Колледжа 
дизайна КБГУ специальности «Реставрация».

На выставке было представлено более 20 
работ – и новых, и тех, которые уже выстав-
лялись. Яркие краски, много моря и неба – 
работы Амира действительно интересны и 
заслуживают внимания, не зря его выставки 
пользуются популярностью.

Как рассказала его мама, руководитель 
коррекционного центра «Индиго» Рената 
Сохова, больше всего Амир любит рисовать 
воду – моря, океаны, дождь, а еще небо и жи-
вотных. Пробует писать маслом, но пока все 
же предпочитает акриловые краски.

- Эта выставка – часть фестиваля «Человек 
дождя», - подчеркнула она. – А его главная 
идея – разбудить в человеке добро. Мы 
должны учиться у этих детей доброте. А у 
них, поверьте, этому можно научиться, ведь 
доброта – это их основная черта. Они могут 
сделать нас лучше, я это знаю точно, меня мой 
ребенок сделал лучше, научил сочувствовать 
другим и помогать им. Теперь наш центр «Ин-
диго» помогает детям с РАС и их мамам. На 
это идет часть денег, вырученных от продажи 
картин Амира. Хочется, чтобы фестиваль 
«Человек дождя» расширял и дальше свои 
границы.

Директор Института права, экономики и 
финансов КБГУ Елена Машукова, поздравляя 
юного художника с выставкой, заверила, что 
в вузе делается все для адаптации и социали-
зации студентов с ОВЗ.

 - С тех пор как в университете открыта 
кафедра ЮНЕСКО, которая поддерживается 
МИД РФ, большинство мероприятий ориен-
тировано на социальную поддержку обучаю-
щихся, и в первую очередь это касается наших 
особенных ребят – сказала она. – У нас созда-
на и действует безбарьерная среда. Кафедра 
ЮНЕСКО и в дальнейшем будет оказывать 
любое содействие таким мероприятиям. Уве-
рена, что мы заложим хорошую традицию, и 
она будет повторяться из года в год. 

См. также стр. 16.

С первых минут музыкального вечера 
стало ясно – это замечательное культурное 
событие. И не только благодаря ангель-
скому голосу певицы и ведущей концерта, 
солистки Музыкального театра КБР Евге-
нии Саенко и блестящей игре ансамбля, 
а также приглашенных артистов Ларисы 
Вяльцевой (альт). Светланы Кушховой 
(виолончель), Алима Слепченко (контр-
абас), Аллы Аталиковой (арфа), Дениса 
Веденеева (гитара), но и потому что про-
грамма концерта состояла из ансамблевой 
музыки разных стилей и жанров.

Открылся вечер шедеврами Иоганна Се-
бастьяна Баха («Erbarme, dich», «Менуэтом 
и Шуткой из «Оркестровой сюиты №2 си-
минор») и Джулио Каччини («Ave Maria»). 

А продолжили его танец из оперы «Иван 
Сусанин, или Жизнь за царя» и ноктюрн 
«Разлука» основоположника русской класси-
ческой музыки Михаила Ивановича Глинки, 
чье 220-летие со дня рождения отмечается 
в этом году.

О 180-летии испанского композитора 
Пабло Сарасате напомнил его «Танец №5 
«Плаэра»»; о 80-летии британского компо-
зитора Карла Дженкинс – его композиция 
для струнного оркестра «Палладио». Также 
на концерте были исполнены «Итальянская 
полька» Рахманинова, пьеса американской 
арфистки и композитора Деборы Хенсон-Ко-
нант «Соловей», «Испанская сюита» Исаака 
Альбениса.

Н. П.

12 учеников Ткаченко стали академиками 
Российской академии художеств, десятки – 
членами Союза художников России, среди 
них много известных мастеров. Те, кто в этот 
день находился в Нальчике, пришли к дому 
№45 по проспекту Ленина, чтобы еще раз 
вспомнить учителя. «Ученики Андрея Лукича 
могли стать или не стать художниками, но все 
они – честные и порядочные люди», - сказал 
на открытии доски один из выступающих. 
Другой рассказал, как Мухадин Кишев, 
ныне академик, народный художник КБР, в 
Дом пионеров на занятия к Лукичу – так все 
называли учителя – ходил пешком из Чегема. 
Ткаченко же, узнав об этом, купил талантли-
вому мальчику велосипед, чтобы добираться 
было легче…

Глава администрации Нальчика Таймураз 
Ахохов, открывая церемонию, отметил, что 
Ткаченко был честным, добрым, порядочным 
человеком и прекрасным учителем: «Обходил 
школы, собирая талантливых детей. Он дей-
ствительно зажигал звезды! Теперь живет в 
трудах своих учеников».

«Вы все знаете, что Музей изобразительных 
искусств носит его имя, министерство куль-
туры ежегодно проводит Северо-Кавказский 
конкурс для детей, названный его именем. 
Он родился учителем!» - сказал министр 
культуры КБР Мухадин Кумахов. Министр 
просвещения и науки Анзор Езаов, в свою 
очередь, отметил, что Ткаченко – один из тех, 
кто формировал имя и репутацию республи-
ки: «Люди живут, пока их помнят. Сейчас мы 
отдаем дань уважения человеку, который сам 
воздвиг себе памятник!» Председатель Совета 
ветеранов Нальчика Мустафа Абдулаев рас-
сказал о своем знакомстве с Ткаченко много 
лет назад, об их дружбе, о военных наградах 

Андрея Лукича: «Для него война была ко-
роткой, но тяжелой – об этом говорят его 
награды. Он участвовал в обороне Нальчика 
и остался здесь. Как он любил детей, и как 
они любили его!» Благочинный настоятель 
церквей Нальчикского округа Пятигорской 
епархии протоиерей Валентин Бобылев 
отметил, что Андрей Лукич Ткаченко просто 
честно жил и хорошо делал любимое дело, но 
при этом «зажигал и будет зажигать таланты».

Народный художник КБР Заурбек Бгажно-
ков подчеркнул, что Ткаченко был человеком 
долга: первый в своей жизни долг он отдал 
Родине, пойдя в 18 лет добровольцем на Ве-
ликую Отечественную. С честью ее прошел, 
приехал в Кабардино-Балкарию и навсегда 
остался здесь, полюбив республику. Здесь 
он понял, что его долг – учить талантливых 
детей тому, что знает сам. И этот долг он тоже 
выполнил с честью: «Сколько академиков и 
народных художников воспитал! Немногие 
творческие вузы могут похвастаться таким 
списком». Директор Детской художественной 
школы Нальчика Валерий Захохов напомнил 
о скромности А. Ткаченко: «Он никогда не лю-
бил похвал – но заслужил их и своей жизнью, 
и отношением к ней».

Сын Андрея Лукича, Александр, побла-
годарил руководство республики и города 
за решение увековечить память его отца, а 
также тех, кто изготовил памятный знак с 
бронзовым рельефом, изображающим моло-
дого Андрея Лукича. «Он прожил в этом доме 
почти 60 лет, - сказал он. – Семье приятно, 
что в Кабардино-Балкарии его не забывают!» 

По окончании митинга его участники 
долго не расходились, вспоминая Лукича, у 
которого в разное время учились почти все 
из присутствовавших.

Основатель и руководитель «Альтернати-
вы» Марита Жамбекова и ее восемнадцать 
воспитанников: Варвара Радостева, Су-
лейман Жубоев, Артем Шопагов, Малик 
Небежев, Аделина Губжокова, Анна Ша-
пошникова, Дамир Артабаев, Назир Бозиев, 
Султан Егожев, Джамиля Темукуева, Амина 
Ханикова, Алан Кучмезов, Сафийя Габеева, 
Диана Гороева, Анна Ковалева Артемий 
Мерзуев, Алина Нагудова и 8-летняя Алана 
Темирканова подготовили самый настоящий 
театральный «капустник».

И подготовили на совесть, судя как по 
внешним признакам (сценические костюмы, 
грим), так и по богатому разностороннему 
содержанию. Пластика, пантомима, декла-
рация, танец, миниатюра – в мероприятии, 
кажется, нашлось место всему. И даже 
викторине, и, конечно, юмору, «главным» 

по которому был веселый Скоморох, к при-
меру, рассказавший о том, что однажды ему 
рассказала одна знакомая: «Моя старшая се-
стра по профессии швея и модница, вторая 
сестра – повар. Если Александр Сергеевич 
Пушкин не врет, а он не врет, я выйду замуж 
за царя».

Несмотря на то, что вечер был посвящен 
Его Величеству Театру, его задачей было 
намного большее: способствование форми-
рованию основ культуры общения и постро-
ения межличностных отношений, развитие 
способностей к творчеству, оригинальным 
нестандартным способом деятельности, пси-
хологическое раскрепощение воспитанников, 
помощь в выработке чувства уверенности в 
своих силах. И если судить по этому шоу, то, 
кажется, все получилось.

Наталия Печонова.
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АКЪ ХАЛАТЛЫЛАДохутыр щIалэгъуалэм 
дахуэныкъуэщ
Ди республикэм щыпсэухэм гу 
лъатагъэнщ иужь илъэсхэм 
ди къалэ, къуажэ зыкъомым 
дохутыр IэнатIэщIэхэр 
щыухуэным, а щыIэхэр зыхуей 
хуэзэу зэгъэпэщыжыным 
теухуауэ лэжьыгъэшхуэ 
зэрыщекIуэкIым. Ди 
щIыналъэм и лIыщхьэхэр 
щIэх-щIэхыурэ макIуэ 
апхуэдэ ухуэныгъэхэм 
икIи Iуэхур зэрекIуэкIыр 
я нэкIэ зрагъэлъагъу. 
Зэгъэпэщыжыныгъэ 
лэжьыгъэхэр мы гъэм 
щызэфIэкIа IэнатIэхэм 
ящыщ зыщ Налшык дэт 3-нэ 
поликлиникэр. Гухэхъуэщ 
абы и кIуэцIым ущIыхьэну: 
Iэхуитлъэхуитщ, и лъэгухэри, 
блынхэри, унащхьэри, 
дэкIуеипIэхэри, пэшхэри 
лыдыжу, нобэрей зэманым 
къекIуу зыхуей хуагъэзащ. 
Иджыблагъэ дыIущIащ а 
поликлиникэм и унафэщI
Дол Маринэ:

Ал жанында – инсанланы 
саулукъларына къайгъырыу
Мурзаланы Зулиха табийгъатыны ариулугъу бла айтылгъан жерлерибизден биринде – 
Элбрус посёлокда туугъанды. Мектепни да мында «бешлеге» бошагъанды. Бир къырал 
экзаменледе токъсан баллагъа тийишли болуп, КъМКъУ-ну медицина факультетини 
«Багъыу иш» бёлюмюне киргенди.

Университетде да айырмалы болгъанды. 
Ызы бла интернатураны, ординатураны да 
бюгюнлюкде кеси ишлеп тургъан Нальчикде 
республикалы сабий клиника больницаны 
мурдорунда окъугъанды. Саулукъ сакълауну 
къайсы ызын сайларыгъына уа, башха-башха 
бёлюмде иш не бла байламлы болгъанын 
кёрюп, артда КъМКъУ-ну сабий ауруула, 
аначылыкъ эмда гинекология кафедрасыны 
башчысы Жетишланы Рашит педиатриядан 
лекцияла берген кезиуде тюшюннгенди.

Алай бла «Багъыу ишни» алтынчы курсун 
бошап, андан ары билимин педиатрия жаны 
бла ёсдюргенди. Ординатурада болгъанында 
уа экишер айны, хар бёлюмге жюрюп, аланы 
таматалары бла багъыу къалай бардырыл-
гъанына къарагъанды эмда тюрлю-тюрлю 
амаллагъа юйреннгенди. Кезиу пульмоно-
логия бёлюмге жетгенинде уа, коллективни 
жаратханды, алагъа башчылыкъ этген врачны 
саусузлагъа, аны бойсунууунда ишлегенлеге 
да къалай къайгъыргъанын кёргенди.

Ординатурада окъууун бошап, Зулиха 
бийик усталыкъ даражалары болгъан 
адамладан аслам затха тюшюнюрге, жангы 
амалланы билирге кереклисине ангылап, 
Москвада билимин ёсдюрюрге кёлленип, ары 
кетеди. Къыралыбызны ара шахарында И.М. 
Сеченов атлы биринчи медицина къырал 
университетни мурдорунда сабий клиника 
больницада тёрт айны ичинде усталыгъын 
ёсдюргенди.

Мында Москваны штатда болмагъан баш 
сабий специалисти-пульмонологу Александр 
Борисович Малаховдан, бирси белгили 
врачладан билим алып, къалай ишлегенлерин 
да кёрюп, къаллай амалны эмда методиканы 
хайырланыргъа, къайсы дарманны не заманда 
сайларгъа кереклисине тюшюнюп, сертифи-
кат да алып къайтханды.

Кертисин айтсакъ, таулу къызгъа анда иш 
да бергендиле. Алай ол республикада специа-
листле жетишмегенлерин ангылап, анда къа-
лалмагъанды. Ызына къайтханында уа, аны 
тамата врач Людмила Хажсетовна Гусалова 
ишге алады. Андан бери уа Зулиха огъарыда 
сагъынылгъан больницаны пульмонология 
бёлюмюнде урунады.

Дуния пандемия болумгъа тюшюп къал-
гъанында уа, пульмонологла къалай жетиш-
мегенлерин, аланы алларында къаллай жуу-
аплылыкъ болгъанын барыбыз да билебиз. 
Ол кезиуде уа, жукъгъан аурууну биринчи 
толкъунунда республикалы сабий клиника 
больницаны мурдорунда ачылгъан эм къор-
къуулу инфекциялагъа бакъгъан госпитальда 
ишлегенди.

Артда уа ол биринчи номерли клиника 

больницада ковидден ауругъан сабийлеге 
болушлукъ этер ючюн деп къошакъ халда 
ачылгъан жетинчи бёлюмде да ишлегенди. 
Бек къыйналгъанчыкъланы жанларын са-
кълагъан тынч болмагъанын, ишден юйге 
келсе да, акъылы анда тургъанын айтханды. 
Бу жанына къошхан юлюшю ючюн а респу-
бликаны Башчысыны ыразылыкъ къагъыты-
на да тийишли болгъанды.

Больницагъа билмегенлей тереклеге къуюл-
гъан дармандан ичип ууланнган къызчыкъны 
келтирген эдиле. Аны жашаууна къоркъуу бек 
уллу болгъанды. Дениза Шебзухованы саулу-
гъу игиленип къалырына ийнаннган къыйын 
эди. Реанимацияда да кёп тургъанды.

Гитче къызчыкъгъа къарагъан врач да 
Зулиха болгъанды. Ол билген амалын, зама-
нын аямай, кече-кюн демей, Денизачыкъны 
жашаугъа къайтарыр ючюн кюрешни бардыр-
гъанды. Аны хайыры бла уа сабийни жанын 
сакълап, ата-анасындан, жууукъ-ахлуларын-
дан да ыспасха тийишли болгъанды. Ма аллай 
жууаплылыкъда, къыйын борчну толтуруу 
болумлада ишлей, аны аллына болушлукъ из-
леп келгенлеге таза жюреги, ачыкъ ниети бла 
къайгъырып, себеплик этеди. Жюреклеринде 
тюнгюлюу сезим жаратылып тургъанлагъа 
ышаныулукъну да береди.

Бюгюнлюкде ол алыкъа жаш специалист 
эсе да, Россейни педиаторларыны союзуну 
келечисиди. Союз жыл сайын да Москвада 
бардыргъан съездлеге къатышханлай турады. 
Андан сора да, Россейни пульмонологларыны 
конференцияларына барады эмда быллай тю-
бешиуледе бирсилени сынамларына тюшюне, 
кесини ишинде хайырланырча аслам затха да 
юйренеди. 

Гитчелигинден да сейир китапланы окъууну 
жаратханды. Ол сюймекликге уа аны атасы 
Суфиян тюшюндюргенди. Кертиди, сабий 
абаданладан нени кёрсе, анга юйренмей 
къалмайды. Юйюрде уа китапланы почта 
бла окъуна жаздыртып алып да тургъанды-
ла. Суфиян а, кеси врач болмагъанлыкъгъа, 
саулукъ сакълауну юсюнден хапарлагъан 
литератураны кёп окъугъанды эмда бу жаны 
бла аслам затны билген да этгенди.

Мурзаланы къызлары сайлаууна сокъу-
ранмайды. Белгилегенибизча, ишден юйге 
келсе да, къыйналып тургъан саусузларыны 
халларын соргъанлай турады. Эрттенликде 
больницагъа барса уа, эм алгъа аланы жо-
къламай къоймайды. Аны мен бардыргъан 
иш биреуге керекди деген сезими уа бютюнда 
кёлленип ишлерге, сынам жыйышдырыргъа, 
жангы амалланы излерге, билирге итиниулюк, 
къарыу да бередиле.

ТРАМЛАНЫ Зухура.

-  Фи дох у тыр Iу эх ущIапIэр екIуу 
зэрагъэпэщыжащ, Маринэ. Фэри зи 
узыншагъэмкIэ гукъеуэ зиIэу фи деж 
къакIуэхэри, дауи, фыщыгуфIыкIащ а 
Iуэхум.

- Ар пэжщ. Сэ мыбы дохутыр нэхъыщхьэу 
сызэрыщыIэрэ илъэси 10-м щIигъуащи, 
зыщIыпIэхэм деж тIэкIу зэдгъэпцIыжурэ 
дыкъекIу экIа мыхъумэ, иджы ху эдэу 
зыу бгъуау э и зэгъэпэщыжыным зэи 
елэжьакъым. Уеблэмэ поликлиникэр 
къыщызэIуаха 1991 гъэ лъандэрэ мыпхуэдэ 
лэжьыгъэ щызэхаублакъым. Узыншагъэр 
хъумэным теухуауэ къэралым Iуэхугъуэшхуэ 
щокIуэкI илъэситху ипэкIэ къащта лъэпкъ 
проектым и фIыгъэкIэ. Абы ипкъ иткIэ, 
гулъытэ нэхъыбэ зыхуащI IэнатIэхэм 
ящыщщ япэу цIыхур зэкIуалIэ дэ тхуэдэ 
поликлиникэхэр зыхуей хуэгъэзэныр, 
IэмэпсымэщIэхэмкIэ къызэгъэпэщыныр. 
Ди деж щекIуэкIа Iуэхугъуэхэм я гугъу 
пщIымэ, илъэситI ипэкIэ щIадзэри, зы махуи 
зэпымыууэ, зэрыплъагъущи, фIы дыдэу 
елэжьащ ухуакIуэхэр, зыщIыпIэ деж дигу 
щIэныкъуэн гуэр къыхэкIми, апхуэдэхэри 
тхузэрахъуэкIащ. Ди лэжьакIуэхэр къэгъэнауэ, 
зи у зыншагъэм кIэлъызыгъэплъын у 
къыщIыхьэхэми гукъыдэжышхуэ яIэу 
къокIуалIэ. 

- Фи поликлиникэм сыт хуэдиз цIыху 
къекIуалIэр?

- ЦIыху мин 56-рэ къыдэгъэбыдылIащ. Дэ 
дызыщIэс, ЩоджэнцIыкIум и цIэр зезыхьэ 
уэрамыт тет поликлиникэм иIэщ къудамищ 
- зыр Мечиевым и уэрамым тетщ, етIуанэр 
Хьэсэней къуажэм дэтщ, ещанэр Кэнжэ 
щыIэщ. А къуажитIым щыщу цIыху минибгъу 
макIуэ а жылэхэм дэт, дэ къыдэпха IэнатIэхэм. 
Абыхэм щылажьэ дохутырхэми дахуэарэзыщ, 
я IэщIагъэм фIыуэ хащIыкI, я къалэныр 
нэгъэсауэ ягъэзащIэ.

- Маринэ, гъащIэр ипэкIэ кIуэтэхукIэ 
ц I ы х у м  и  у з ы р  к ъ ы з э р а х у т э 
IэмэпсымэщIэхэри къожьэ. Нэхъапэм 
фызэрылажьэу щытахэри зэфхъуэкIын 
хуейуэ къыфхудокI. 

- Абы и лъэныкъуэкIэ ди Iуэхур зэпэщщ. 
Сыт хуэдэ узыфэри къызэрыпхутэ хъун 
IэмэпсымэфIхэр диIэщ. Рентген, УЗИ зэращI, 
нэгъуэщI аппарат куэдкIи дыкъызэгъэпэщащ. 
ЦIых у сыма дж эр мах у э  зыбжанэкIэ 
зэкIэлъыпыту къэкIуэн хуей мыхъуу, зы махуэм 
и кIуэцIкIэ зригъэплъыну апхуэдэ Iэмал идот. 
ИтIанэ, иужь зэманым гулъытэшхуэ худощI 
диспансеризацэм. Абы фIыуэ хэлъыр сыт - 
цIыхум и узыр хэмытIасэ щIыкIэ къыдохутэф. 

- Иужь илъэс зыбгъупщIым цIыху 
куэд, псом хуэмыдэу ныбжь зиIэхэр, 
зыгъэгузавэхэм ящыщщ гу узыр. Ар 
зыхуэдэр кърахутэу, сымаджэм и бгъэм жэщ-
махуэкIэ кIэрагъэлъу щыIэщ Iэмэпсымэ. 
Апхуэдэ фиIэ? 

- ДиIэщ, ауэ апхуэдэ Iэмэпсымэ хуэныкъуэр 

куэдыщэщи, яхурикъуркъым. Абы Iэмалу 
къых у эдгу псыс аращ:  сыма дж эщх эм, 
зэгурыIуэныгъэ етщIылIауэ, догъакIуэри 
абы апхуэдэ Iуэху тхьэбзэр пщIэншэу 
къыщыхуащIэ. 

- Маринэ, зи узыншагъэмкIэ гуныкъуэгъуэ 
зиIэ псоми Iэмал яIэкъым я унагъуэр, 
лэжьапIэр къагъанэу сыма дж эщым 
щIэгъуэлъхьэну. Абыхэми ягъэгъуэлъыр зи 
узыр нэхъ хэтIэсахэрщ. Ар щIыжысIэращи, 
а п х у э д э  ц I ы х у х э р  м а х у э к I э р э  ф и 
поликлиникэм щIэлъыну, къыщеIэзэн 
хуэдэу пэш щхьэхуэхэр фиIэ?

- ДиIэщ гъуэлъыпIэ 64-рэ. Ар хэкIыпIэ 
хъарзынэщ а зи гугъу пщIы цIыхухэм я 
дежкIэ. МахуэкIэрэ къокIуэ, зрагъэIэзэри я 
унэ йокIуэлIэж. Абыхэм етхьэлIэн хущхъуэкIи 
дыкъызэгъэпэщащ. 

-  ЦIых у щыIэх эщ полик линик эм 
къэкIуэну яхузэфIэмыкIыу, я узыншагъэм 
къызэримыхьым къыхэкIыу. Апхуэдэхэм 
ф а з э р ы л ъ э I э с ы н  м а ш и н э к I э  д а у э 
фыкъызэгъэпэща?

- Ди республикэм и унафэщIх эм я 
фIыгъэкIэ иужь илъэситIым машинэщIэхэр 
къытIэрыхьащ. Нобэ ди поликлиникэм иIэщ 
машинэу 11. ДяпэкIи нэхъ жьы хъуахэр 
тхъузэрахъуэкIыну догугъэ.

- Фи Iуэху зытетым хъарзынэу щыгъуазэ 
дыпщIащ, Маринэ. Ауэ зы унафэщIи 
щыIэкъым и IэнатIэм теухуауэ гуныкъуэгъуэ 
имыIэу. 

- Сэ сыдоху тырщи, псом япэу сигу 
щIэныкъуэр цIыху куэдым я узыншагъэр 
къазэрыфIэмыIуэхурщ. Узыр къэхъея 
нэужькIэкъым ди деж къыщыкIуэн хуейр 
- ар къемыжьэ щIыкIэщ. Диспансеризацэ 
щIедгъэкIуэкIри аращ. Дэ иджыпсту Iэмал 
диIэщ узыфэр нэхъ пасэу къэтхутэну, 
абы иужькIэ нэхъ тыншуи деIэзэнущ, 
дгъэхъужынущ. ЦIыхухэм я нэхъыбэм 
узыфэ гу эр къа лъыкъу экIмэ,  кIу эу э 
дохутыр зрагъэплъыну ягу къэкIыркъым. 
ЯщхьэщыкIын къафIощI. Ар щыуагъэщ, 
зралъэфыхьурэ хагъэтIасэ узыр. Къэхъур 
сыт? Дохутырым и Iэзэгъуэр пэмылъэщыжу 
щытыкIэ щихуэр мащIэкъым. ЕдэIуэн хуейщ 
дохутырым и чэнджэщхэм – ар уи шхэкIэми, 
уи лэжьыгъэми, уи махуэр зэрыбухуэнми, уи 
Iэпкълъэпкъыр зэрызебгъэкIуэнми теухуауэ 
щрырет. 

ЕтIуанэ Iуэху сигу щIэныкъуэр еджапIэ 
нэхъыщхьэр къэзыуха щIалэгъуалэ куэд ди деж 
къызэрымыкIуэрщ. КъокIуэ, ауэ, ди жагъуэ 
зэрыхъунщи, мащIэщ ди поликлиникэм 
щылэжьэну, зи гъащIэр дохутыр IэнатIэм 
езыпхыну зи мураду къытхыхьэр. Абы 
къыхэкIыу захуэзгъэзэну сыхуейт дохутыр 
IэщIагъэр зэзыгъэгъуэта щIалэгъуалэм: 
фыкъыдогъэблагъэ ди поликлиникэм, ди гуапэу 
лэжьыгъэ IэнатIэкIэ фыкъызэдгъэпэщынущ, 
улахуэшхуи къыщыфхьынущ.

Епсэлъар Саут СулътIанщ.
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«Эковолонтер – человек, который 
в принципе мыслит иначе»
Наша молодежь снова участвует и выигрывает! Из 19 победителей грантового конкурса Росмолодежь.Гранты СКФО 
среди физических лиц 9 – представители КБГУ. Мы начнем рассказывать о победителях с человека, который взялся за 
масштабное: спасение нашей планеты. Знакомьтесь: Иван Данилушкин, руководитель трудового экологического отряда 
«Зеленый дозор» и его проект «Создание экологического медиаконтента «ПроЗеленоеМедиа». 

Смотрим, слушаем, читаем
Ирина Алиева:           
«Читать предпочитаю 
бумажные книги»
Героиня сегодняшнего выпуска нашей рубрики 
бухгалтер Ирина Алиева – не только настоящий 
профессионал, но и по-настоящему разносторонняя 
личность, которая интересуется, кажется, всем. 
И умеет почти все: вязать, шить, играть на 
гармошке, готовить, в том числе экзотические блюда 
и роскошные десерты, собирать мебель, разгадывать 
сложнейшие ребусы и многое другое. Ее родные и друзья 
говорят, что если Ирина чего-то по-настоящему 
захочет, то она этого добивается. 
Эта же целеустремленность проявляется каждый 
раз, когда ей хочется заполнить пробелы по какой-
либо интересующей ее теме. Которых, кажется, 
остается все меньше и меньше. Например, многие 
подруги и родственники о сущности черных дыр 
и их исследованиях Кипом Торном впервые узнали 
именно от нее. А своим сыну и дочери Алиева может 
объяснить любой предмет школьной программы,
не прибегая к учебнику.
Столь обширная эрудиция объясняется и семейными 
традициями чтения, и развитием современных 
высоких технологий, благодаря которым Ирина 
каждый день пополняет свои знания и умения. 

ЧТО СМОТРИТЕ? 
Поскольку сейчас у меня проходит ремонт, то в насто-

ящее время я очень увлеклась просмотром контента об 
организации хранения, о правильном выборе цвета в 
интерьере, о тонкостях ремонта. 

Но вообще я очень люблю хорошие художественные 
фильмы, причем совершенно разных жанров: фантастика, 
детективы, триллеры. Мои любимые фильмы: «Интерс-
теллар», «Куда приводят мечты», «Уроки фарси», «Век 
Адалин», «Апокалипсис», «Служебный роман», «А зори 
здесь тихие», «Гордость и предубеждение» и многие другие. 

Люблю недолгие сериалы как зарубежные, так и рос-
сийские: «Аббатство Даунтон», «Рассказ служанки», 
«Вечность».

Также увлекаюсь просмотром видеоконтента о кванто-
вой физике. Она описывает мир на самом микроскопи-
ческом уровне, где обычные законы физики перестают 
действовать, а на смену им приходят феномены, способные 
поставить в тупик даже самых опытных ученых. 

ЧТО СЛУШАЕТЕ? 
Слушаю я очень мало из-за отсутствия свободного 

времени, только если есть возможность совместить с 
домашними делами прослушивание музыки или каких-
нибудь подкастов на тему психологии и воспитания детей. 
Как оказалось, совершенно не знаю современных певцов, 
которых слушает нынешняя молодежь. Хотя в музыке 
люблю разные направления: от классики до рока. Люблю 
слушать Николая Носкова, Imagine Dragons, David Guetta, 
Шопена, Чайковского и многих других. 

ЧТО ЧИТАЕТЕ? 
Читать предпочитаю бумажные книги, а не электронные 

тексты в гаджетах. В моей домашней библиотеке помимо 
книг, купленных мной, есть много хорошей литературы, 
которую приобретали мои папа и дедушка. Очень люблю 
русскую классическую художественную литературу, а 
именно Достоевского, Толстого, Пушкина, Булгакова, Че-
хова. Считаю, что мы как русскоговорящая нация должны 
ценить привилегию читать русских классиков в оригинале. 
Сейчас, например, читаю «Анну Каренину». 

Также люблю кавказскую литературу: Шинкуба, Маш-
баша. А из зарубежных авторов люблю Остен, Ремарка, 
Мопассана. 

Не так давно прочитала Марию Корелли, чей мисти-
ческий роман «Скорбь Сатаны» оставил неизгладимое 
впечатление.

Подготовила Наталия Печонова.

Знакомиться, впрочем, с Иваном нужно разве что людям 
далеким (пока что) от экоактивизма. А вот для единомышлен-
ников это давний друг, ведь он идейный вдохновитель ряда 
экопроектов, акций и кампаний. 

Как рассказывает Иван, в эковолонтерство он попал случайно: 
пригласили на экологическое мероприятие, пришел и, как и 
многие, думал, что это будет скучное шаблонное мероприятие 
с лозунгами, как важно беречь природу. На деле все оказалось 
иначе: «У меня сразу появилось понимание, что это целая си-
стема, это мировоззрение. Я даже не представлял себе, что это 
может быть интересно и так масштабно». 

Уже через полгода Иван стал помощником руководителя 
«Зеленого Дозора» Кристины Коломыльцевой и основателем 
трудового экологического отряда Аскера Шибзухова. Вместе 
они устраивали субботники, плоггинги, лекции. А в конце лета 
2022 года Аскер предложил Ивану стать руководителем. 

Первым серьезным мероприятием Данилушкина в качестве 
руководителя стала экологическая акция, приуроченная к 
празднованию 100-летия республики, тогда работала площадка 
по переработке вторички. 

«Сам отряд был основан в октябре 2016 года. Под руковод-
ством Аскера прошло более 300 мероприятий, в числе которых 
были всероссийский слет волонтеров-экологов «Экологическая 
перекличка», мероприятия республиканского уровня под его 
руководством выходили на уровень федеральный, - рассказы-
вает Иван. – Под моим руководством мы провели уже около 70 
мероприятий, в том числе из недавнего – форум для студентов 
«Школа актива «ZD» в ноябре прошлого года, а также из послед-
них крупных мероприятий – в сентябре прошла масштабная 
экологическая акция федерального уровня под названием «От-
крывая страну», которая проходила в Приэльбрусье». На данном 
этапе Иван уже передает свой пост руководителя, а сам вплотную 
займется реализацией своего проекта. 

Цель проекта понятна из самого его названия – это создание 
медиапространства для экологического просвещения населе-
ния. Как это будет воплощаться: запись аудио- и видеоконтента, 
формат – подкасты. Записи будут размещаться на крупнейших 
российских площадках: «ВКонтакте», «Телеграм», «Рутуб» и так 
далее. Героями подкастов станут известные профильные медиа-
личности и сотрудники организаций, для которых экология 
неотъемлемая часть жизни, они будут рассказывать о своем 
пути, делиться мнениями насчет экологической обстановки в 
республике. Также планируется пообщаться и с лицами феде-
рального уровня, например, с руководителем всероссийской 
общественной организации «Делай!» Андреем Рудневым. Ну и, 
разумеется, с нашими региональными руководителями: Мухам-
мадом Ибрагимовым (руководитель регионального отделения 
всероссийской общественной организации волонтеров-эколо-
гов «Делай!» по КБР и руководитель волонтерского направления 
экологов от РЦРВ КБР – ECOKBR) и другими. Одним словом, 
будет создаваться медиаконтент, посвященный повышению 
экологической культуры. 

Работа непосредственно над проектом начнется уже в июне – 
интервью, съемки, монтаж. В рамках проекта также планируется 
снять ряд видеороликов, в которых будет рассказываться о 
переработке вторички. 

Но уже сейчас проходит ряд мероприятий, привлекающих 

внимание медиа. Совсем недавно под руководством Мухам-
мада Ибрагимова прошел мастер-класс по экологическому 
волонтерству на базе ММЦ КБР, такие же акции проходят и в 
школах республики, вызывая неизменный «вау-эффект» среди 
школьников, что неудивительно: засыпал в инжектор щепу из 
пластиковых крышек – получил подставку для телефона или 
значок. Круто!

Однако, цель проекта Ивана Данилушкина – не просто расска-
зывать людям, как хорошо быть эковолонтером и как правильно 
утилизировать вторичку. Он хотел бы, помимо повышения 
уровня информированности населения, вывести понимание 
эковолонтерства на принципиально новый уровень: «Многие 
думают, что волонтеры – это просто бесплатная рабочая сила, 
а добавим приставку «эко» – так получается еще и бесплатный 
уборщик, - говорит Иван. – На самом деле эковолонтер – это 
статусное звание. Это человек, который неравнодушен к приро-
де, к жизни на Земле. Это человек, который в принципе мыслит 
иначе: он не думает, что если донес мусор до урны, то проблема 
решена, а дальше все само как-нибудь разложится. Он осознает, 
что делает с природой тот же пластик или простая жевательная 
резинка, и старается ответственно подходить к вопросам утили-
зации». Таким образом, просветительская работа планируется 
масштабная.

Разумеется, реализовывать проект будет не один Иван Дани-
лушкин, а команда единомышленников, в число которых вошли 
четыре участника – Мухаммад Ибрагимов, Исхак Мурачаев, 
Джамиля Бечелова и наставник – Аскер Шибзухов. Это самые 
заинтересованные и опытные люди – представители экологи-
ческого активизма в нашей республике. 

К слову, проект был создан не как реализация задумки экоак-
тивистов, но скорее как отклик опытных в этом деле людей на 
запрос самого общества: «Мы проводили исследование и внутри 
нашего вуза, и по всей республике в режиме онлайн-опроса, - го-
ворит Иван. – Нам было важно узнать, что население думает об 
экологической ситуации, о проблемах переработки, какие вопро-
сы волнуют людей, а также в каком формате им было бы удобнее 
получать интересующую информацию. В результате опроса 
выяснилось, что предпочтительный формат – это медиаконтент. 
А далее уже было принято решение реализовать это через новый 
и интересный формат – подкасты. Их удобно слушать и смотреть 
по пути на учебу, на работу». 

Ребята и раньше работали над медиаконтентом, но если тогда 
это были скорее «видео, созданные на коленке» обычно при 
помощи мобильного телефона, то теперь, благодаря грантовой 
поддержке, появилась возможность выйти на новый уровень: 
это будут профессиональные съемки с использованием качест-
венного оборудования.

В рамках гранта проект будет длиться год, за который пла-
нируется снять 15 подкастов и других материалов. Но на этом 
работа команды «Зеленого дозора», разумеется, не остановится, 
ведь даже сам формат медиа предполагает большие охваты, 
преодолевая любые границы. 

«Наверняка мы будем расширяться, а также охватим другие 
сферы, - говорит Иван. – Техника ведь останется у нас, и мы 
обязательно будем продолжать освещать важное и интересное 
в сфере экоактивизма».

Алена Докшокова.
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Бокс
Больше 100 спортсменов стали участниками проходивших 
в Тырныаузе всероссийских соревнований по боксу «Юность 
России» среди мужчин, женщин и юношей, посвященных 
памяти интерконтинентального чемпиона мира
по версиям IBF и WBC Ахмата Доттуева.

Высшую ступень пьедестала почета заняли Ислам Пшуноков 
(до 44 кг), Имран Жантемроков (до 46 кг), Алим Кудаев (до 48 кг), 
Альберт Гучапшев (до 50 кг), Инал Махошев (до 54 кг), Хамзат 
Аспиев (до 66 кг) и Ислам Фарзалиев (до 90 кг).

Серебро в активе Имрана Каширгова (до 40 кг), Дамира Бифова 
(до 42 кг), Биляла Динаева (до 48 кг), Ролана Ортанова (до 52 кг), 
Артура Ульбашева (до 60 кг) и Рустама Хажумарова (до 63 кг).

Третьи места заняли Амир Конаков и Ильяс Ахкубеков (оба – 
до 40 кг), Ибрагим Дикинов (до 42 кг), Тибард Куготов (до 48 кг), 
Ислам Аршиев (до 52 кг) и Амир Уянаев (до 63 кг).

Тренируют победителей и призеров Аслан Кучменов, Малик Гу-
лиев, Мурат Занилов, Ренат Саракуев, Арсен Керефов, Мухамед 
Кумыков, Марат Хаджиев, Аскер Рамазанов, Руслан Жанатаев, 
Расул Чочаев и Мирза Аминов.

* * * 
В спортивном комплексе «Аксу» в поселке Белая Речка прошел 
турнир по боксу среди юношей 2008-2013 годов рождения, 
посвященный Дню возрождения балкарского народа.

Соревнования организовало управление по физкультуре и 
спорту администрации Нальчика.

Победителями турнира стали Аслан Орусбиев (до 28 кг), Сулей-
ман Эфендиев (до 32 кг), Мухаммад Жабоев (до 34 кг), Тамирлан 
Гыллыев (до 34 кг), Алибек Кучмезов (до 38 кг), Абдуллах Атаса-
уов (до 42 кг), Руслан Малкаров (до 46 кг), Кантемир Замбуров 
(до 46 кг), Ислам Бачиев (до 48 кг), Расул Гаев (до 48 кг), Тенгиз 
Бачиев (до 54 кг), Осман Кулиев (до 54 кг), Самир Чигиров (до 
54 кг), Тембулат Замбуров (до 60 кг), Тамирлан Биттиров (до 63 
кг), Айдамир Тумов (до 66 кг), Дамир Машоков (до 66 кг) и Ислам 
Чигиров (до 70 кг).

Настольный теннис 
В Нальчике прошло первенство СКФО по 
настольному теннису среди спортсменов в возрасте до 14 лет. 

В турнире приняли участие около 100 представителей Дагестана, 
Северной Осетии, Ставропольского края и КБР.

Бронзовым призером первенства стал теннисист из нашей рес-
публики Батыр Ханов, которого тренирует Заур Темирканов. 

Теперь ему предстоит принять участие в первенстве России, 
которое пройдет в Чебоксарах с 9 по 16 мая.

Тхэквондо
Три медали завоевали спортсмены из Кабардино-Балкарии на 
прошедшем в подмосковном Одинцово первенстве России по 
тхэквондо (WTF) среди юниоров и юниорок до 21 года.

В весовой категории до 54 кг награду высшей пробы выиграл 
Дамир Гусейнов, который в финале победил соперника из Санкт-
Петербурга.

Два серебра на счету Кантемира Бицуева (до 53 кг) и Дамира 
Ахметова (до 63 кг), которые в решающих поединках уступили 
оппонентам из Дагестана и Астраханской области.

Тренирует наших спортсменов Амир Ахметов.

Дзюдо
Спортсмен из КБР завоевал бронзовую медаль всероссийских 
соревнований по дзюдо, посвященных памяти заслуженного 
строителя РФ Юрия Федорова, которые проходили
в Челябинске.

В турнире участвовали около 400 юношей и девушек до 18 лет из 
38 регионов страны, а также из Белоруссии и Казахстана.

Выступавший в весовой категории до 66 кг Эльдар Шикляев 
в полуфинале уступил будущему победителю соревнований, а в 
поединке за третье место одолел земляка Аскера Беждугова. 

Каратэ
Более 300 спортсменов из 28 регионов страны стали 
участниками проходившего в Москве чемпионата России
по киокусинкай каратэ в дисциплине кекусин-кан. 

Чемпионом страны в весовой категории до 90 кг стал Давид 
Биткаш из КБР. Наш боец провел четыре боя, два из которых 
завершил досрочно.

Тренирует победителя Емельян Биткаш.

* * *
В Орле прошли первенство и Кубок России по всестилевому 
каратэ, собравшие более 1500 спортсменов из 62 регионов 
страны. 

Золотыми медалистами первенства в своих весовых категориях 
стали Валерия Переяслова, Даниял Марзоев, Рамазан Мамаев, 
Дмитрий Маштега, Темирлан Баксанов, Астемир Жамбеев и 
Арсен Сокуров.

Серебро у Ахмата Уянова, Эльхана Гижгиева, Рашида Байра-
мукова и Руслана Кармокова.

Бронзу выиграли Бэла Асанова, Ахмат Темукуев, Владислав 
Федоренко, Андемир Шогенцуков, Рустам Казанов и Владимир 
Этезов.

В Кубке страны отличились Ангелина Лазаренко, Владислав 
Федоренко, Темирлан Баксанов, Астемир Жамбеев, Адыльгери 
Этезов, ставшие первыми, Рашид Байрамуков, занявший второе 
место, и Арсен Сокуров, завоевавший бронзу.

Баскетбол
Уроженец Нальчика Владислав Голдин выставил свою 
кандидатуру на предстоящий драфт НБА.

Голдин, которому 22 года, родился в Нальчике, до 15 лет занимал-
ся одновременно баскетболом и борьбой, но позже остановил свой 
выбор на игровом виде спорта. Он выступал за юниорский состав 
ЦСКА, молодежные сборные России, а затем переехал в США.

Здесь он играл за команду Техасского технологического универ-
ситета, после перешел в выступающую в Национальной ассоциации 
студенческого спорта «Флориду Атлантик», где играл до марта 
этого года. Всего в американских командах на данный момент 
Голдин, рост которого составляет 2,16 метра, провел 117 матчей, 
и в среднем набирал 10,1 очка за матч.

Футбол
Футбольные команды из КБР успешно выступили на 
нескольких детских турнирах.

В Минеральных Водах на турнире Cup Atletik среди команд 2015 
года рождения отличились ребята из нальчикской футбольной 
спортшколы имени Апшева. Воспитанники тренера Алана Дар-
чиева завоевали серебро и бронзу соревнований.

На турнире в Ессентуках на призы главы города второе место 
заняла еще одна команда из спортшколы имени Апшева. Футбо-
листов 2009 года рождения тренирует Лиуан Максидов. Лучшим 
защитником соревнований признан Эдуард Кабдрахманов.

А на всероссийском турнире Russian Cup «На волне футбола» в 
Анапе отличились баксанские команды «Форвард», которые побе-
дили в соревнованиях среди юношей 2012 и 2013 годов рождения.

В своих возрастах лучшими игроками были признаны Резиуан 
Гедгафов и Амирхан Карданов, лучшим защитником стал Азрет 
Кодзоков, лучшим нападающим – Мухамед Гугов.

Лучшим тренером признали наставника «Форварда» Темирлана 
Карданова.

* * *
В Сочи прошел традиционный юношеский футбольный 
турнир «Весенний Кубок Черного моря» среди воспитанников 
2010 года рождения.

В соревнованиях приняли участие 16 команд из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Тольятти, Тамбова, Воронежа, Саратова, Сочи, 
Московской, Ростовской, Калужской и Оренбургской областей 
и Кабардино-Балкарии. Причем нашу республику представляли 
сразу две команды: АФ «Олимпик» и «Школа №31-СШОР им. А. 
Апшева».

В групповом турнире оба наших коллектива одержали по две 
победы и один матч свели к ничьей и вышли в четвертьфинал. 
Здесь «Олимпик», к сожалению, уступил московской «Смене 1», 
а «школьники» разгромили «Локомотив» из Санкт-Петербурга 
со счетом 5:1.

В полуфинале футболисты из Нальчика встретились со «Стро-
ителем» из Каменска-Шахтинска, с которым в группе сыграли 
вничью 2:2. На этот раз наша команда победила 2:1.

В решающем матче нальчанам противостоял очень уверенно 
проведший турнир «Тамбов», но воспитанники тренеров Гии 
Лобжанидзе и Аскера Егожева сломили сопротивление и этого 
соперника, победив со счетом 3:0 и выиграв главный приз со-
ревнований.

Кроме того, лучшим полузащитником турнира признан Астемир 
Бербеков, лучшим нападающим стал Ярослав Свириденко, а Амир 
Тленкопачев удостоился звания лучшего игрока соревнований.

* * *
В минувшие выходные стартовал новый сезон в Юношеской 
футбольной лиге (ЮФЛ).

Напомним, что в южной зоне выступают сразу три команды 
нальчикского «Спартака»: 2007, 2008 и 2009 годов рождения.

Все они в первом туре синхронно одержали победы. В группах 
Юг-3 (2009 год) и Юг-2 (2008 год) нальчане выиграли у «Победы» 
из Карачаево-Черкесии с одинаковым счетом 5:0. В первом матче 
хет-триком отметился Марат Ашинов, по голу забили Марат Са-
ракаев и Ренат Апшацев. Во второй игре дубль оформил Дамир 
Битохов, также отличились Дамир Канцалиев, Тембулат Каров 
и Георгий Погосян.

А в группе Юг-1 (2007 год) спартаковцы победили более скром-
но – 3:0. Голы на свой счет записали Егор Сиротенко, Эльнур 
Паритов и Мухамед Куготов.

Снова не удержали 
преимущество
«Победа» (Хасавюрт) – «Спартак-Нальчик» 2:2 
(1:0). Голы: Вагабов, 13 (1:0), Хачиров,
58 – с пенальти (1:1), Хачиров, 63 (1:2), Фазылов, 
90+5 (2:2).
«Победа»: Шиханматов, Абдулаев, Кривдунов, 
Фазылов, Идрисов, Жига, Абулашов, 
Абдулкадыров (Касабов, 71), Вагабов (Лабазанов, 
84), Майсултанов (к), Кудбудинов.
«Спартак-Нальчик»: Каркаев, Кадыкоев, 
Маломусов, Карданов, Березов, Масленников 
(Блиев, 84), Жангуразов (Селяев, 59), Хацуков 
(Сабанчиев, 84), Хачиров (к) (Лелюкаев, 70), 
Тобоев, Тлупов.
Наказания: Абулашов, 26, Кадыкоев, 45, 
Масленников, 74, Кудбудинов,
79 – предуреждения.
Удары (в створ ворот): 9 (5) : 9 (7, 1 – 
перекладина).
Угловые: 7:11.
Лучший игрок матча: Алан Хачиров («Спартак-
Нальчик»). 
Судьи: И. Иванов (Санкт-Петербург), Е. Бахус, 
Н. Нередько (оба – Краснодар).
8 апреля. Каспийск. Стадион «Анжи Арена». 
Поле №3. 147 зрителей. +20 градусов. 

После домашней осечки в виде ничьей со ставро-
польским «Динамо» болельщики ожидали от спар-
таковцев только победы в матче с хасавюртовской 
командой, которая свои матчи проводит в Каспий-
ске. Однако первый тайм этой встречи нальчане 
откровенно провалили. До перерыва они отметились 
только попаданием в перекладину после подачи 
углового, и попыткой Тобоева со штрафного пора-
зить нижний угол, с которой справился голкипер.

При этом гости сами позволили соперникам отли-
читься после ошибки Масленникова, который в этой 
игре явно был не в своей тарелке. Полузащитник 
завозился с мячом у своей штрафной, и Вагабов 
точно пробил с полукруга в дальний угол. Хозяева 
вполне могли забить еще, но в этих моментах непло-
хо проявил себя Каркаев.

Во второй половине инициатива перешла к наль-
чанам, и они довольно скоро сравняли счет. Идрисов 
в штрафной придержал Тлупова, и назначенный за 
это пенальти реализовал Хачиров, который развел 
мяч и вратаря по разным углам. А еще через пять 
минут капитан спартаковцев оформил дубль, точно 
пробив в ближний угол после прохода вышедшего 
на замену Селяева.

Выйдя вперед, гости остановились, словно у них 
закончились батарейки. Не лучшим образом выгля-
дели и хозяева, но они хотя бы настойчиво пытались 
создать что-то опасное у ворот красно-белых. В итоге 
эта настойчивость была вознаграждена на последних 
секундах компенсированного времени. Майсулта-
нов со стандарта подал в штрафную, Каркаев ошибся 
на выходе, и опередивший его Фазылов в падении 
головой переправил мяч в сетку и спас свою команду 
от поражения.

Две ничьи с одинаковым счетом и восьмое место 
в турнирной таблице – не совсем то, что ожидали 
от команды.

Результаты остальных матчей 3-го тура: «Ро-
стов-2» – «Ангушт» 2:0; «Астрахань» – «Дружба» 
1:0; «Динамо Ставрополь» – «Легион» 1:3; «Форте» 
– «Рубин Ялта» 0:1; «Кубань Холдинг» – «Нарт» 2:2; 
«Севастополь» – «Биолог-Новокубанск» 0:1; «Дина-
мо-2» (Мх.) – «Алания-2» 0:0.

В субботу, 13 апреля, «Спартак» на своем поле 
сыграет с «Севастополем». Начало матча в 15:00.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН Б. ГРУППА 1.

Положение на 9 апреля
Команды И В Н П РМ О

1. РУБИН ЯЛТА 2 2 0 0 4-0 6
2. АСТРАХАНЬ 2 2 0 0 4-0 6
3. ЛЕГИОН 2 2 0 0 5-2 6
4. БИОЛОГ 2 1 1 0 3-2 4
5. ФОРТЕ 2 1 0 1 5-4 3
6. РОСТОВ-2 2 1 0 1 3-2 3
7. ДРУЖБА 2 1 0 1 2-2 3
8. СПАРТАК Нч 2 0 2 0 4-4 2
9. ПОБЕДА 2 0 2 0 4-4 2
10. ДИНАМО-2 Мх 1 0 1 0 0-0 1
11. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 2 0 1 1 3-4 1
12. ДИНАМО Ст 2 0 1 1 3-5 1
13. АЛАНИЯ-2 2 0 1 1 3-5 1
14. НАРТ 2 0 1 1 2-5 1
15. СЕВАСТОПОЛЬ 1 0 0 1 0-1 0
16. АНГУШТ 1 0 0 1 0-2 0
17. СТРОИТЕЛЬ 1 0 0 1 0-3 0
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* * *
Свою борьбу я веду, дайте-ка по-

думать… всю свою жизнь. Каждый 
день. Но с приходом весны она ста-
новится все острее и беспощаднее. С 
чем я борюсь?

С самой собой. Точнее, с той, кото-
рую вижу в зеркале.

И знаете, что я (честно скажу – не 
самая некрасивая девушка в мире) 
поняла за все эти годы борьбы?

Можно быть общепризнанно просто 
невероятной красоты человеком, но 
при этом ненавидеть свое отражение 
в зеркале. Равно как и наоборот. 

Все внутри. 
Просто работать с внутренним мы 

можем и снаружи. 
Когда-нибудь это все поймут.

Элина К.

ПРОБЛЕМЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ ФЕЙ В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ

* * *
Хаяо Миядзаки в 82 года получил 

свой первый «Золотой глобус». При-
мечательно, что эту первую статуэтку 
он получил за свой последний мульт-
фильм.

Напомню, он специально вышел с 
заслуженного отдыха, чтобы выпу-
стить полуавтобиографичный мульт 
«Мальчик и птица».

Мораль: никогда не поздно творить! 
И возраст не помеха тому, чтобы со-
творить шедевр и достигнуть новых 
вершин признания!

Мицуко.

* * *
Ребят, вот честное слово, я ни разу не 

консерватор. С интересом приветствую все 
новое, восхищаюсь новыми достижениями, 
с нетерпением жду новых изобретений – ау, 
летающий ДеЛориан, где ты? Мне всего 
тридцать пять, но хоть убейте меня, я не 
понимаю, почему с каждым годом, люди 
все чаще меняют свои телефоны? 

Я не бедная и не жадная, но вот лично 
для меня уважительной причиной, из-за 
чего люди меняют телефоны, является 
поломка или неисправность старых 
устройств. Логично, что после того, как те-
лефон начинает работать неустойчиво или 
не отвечает на команды, владельцы прини-
мают решение купить новое устройство.

Окей, принимаю и то, что наиболее про-
двинутые пользователи меняют смартфо-
ны из-за того, что старые модели становят-
ся устаревшими и не могут удовлетворить 
их потребности. Новые приложения и 
игры требуют более мощных устройств, 
поэтому пользователи вынуждены обнов-
лять свои телефоны.

Но, камон, все остальное? В какой-то 
соцсети увидела краткий видеоопрос на 
эту тему. И некоторые ответы меня, мягко 
говоря, удивили.

Вот, к примеру, стремление «быть в трен-
де». С каждым годом компании выпускают 
все более продвинутые и современные 
модели телефонов с новыми функциями и 
возможностями. Люди хотят быть в курсе 
последних технологий и покупают новые 
устройства, чтобы быть на шаг впереди, 
заявила одна девушка, лексикон и манеры 
очень сильно заставляли сожалеть, что не 
те тренды она выбрала. 

Ну и куда ж без социального аспекта. 
Новый смартфон по мнению большинст-
ва опрошенных может стать статусным 
символом и показать окружающим вашу 
успешность и достаток. Люди часто меня-
ют телефоны, чтобы подчеркнуть свой ста-
тус и привлечь внимание к своей персоне.

Ага, внимание – вам, а деньги – произ-
водителям новых аппаратов.

В общем, пока простые смертные не 
прекращают регулярно тратить деньги, 
которых зачастую у них нет, на новые 
модели, маркетологи свой хлеб зря не едят.

А. Бозиева.

* * *
Я поняла, что со мной не так! Я – пер-

фекционист! Но какой-то неправильный 
перфекционист. Для меня важно не сделать 
хорошо, а сделать так, чтобы другие по-
думали, что это хорошо.

Зато честно.

* * *
Мне вот тут мысль пришла. Почему некоторые люди дня прожить не могут без того, чтобы не за-

постить очередной пост о том, какой он большой молодец. Почему нам так нужно чужое одобрение? 
Вот по большому счету, какое мне дело до того, что моя подруга похудела на два размера и какой 
вкусный борщ сварила? Но мы дружно ставим сердечки и лайки, даже не вникая в контент. Как-то мы 
разучились общаться на темы всем интересные. Как-то мы зациклились на себе, на страхе быть недо-
статочно хорошими. А ведь с каждым днем нам остается все меньше дней, и никто не знает сколько. 
Почему мы тратим их на то, что нравится каким-то левым людям, а не нам самим? На наслаждение 
этой жизнью, общением, любовью, просто созерцанием?

Как-то странно, не находите?
Диса.

* * *

* * *

Тихая радость фаната.
Познакомилась с человеком, на ава-

тарке которого супрематизм.
Понятия не имею, что за человек и 

как пойдет общение, но у меня каждый 
раз восторг при взгляде на аватарку.

Надо пойти устроить себе релакс 
виртуальным туром по новой Треть-
яковке в зале супрематизма. Хватит 
отказывать себе в мелочах!

Фрида.

* * *
Черт дернул перед сном начать чи-

тать «Джейн Эйр» – еле остановилась, 
как мне нравится слог! Не зря роман 
считается английской классикой. Ощу-
щаю своим великим упущением, что не 
начала читать подобные произведения 
раньше – школьная программа на много 
лет отбила желание проводить время с 
книгой в свое удовольствие. 

Света.

* * *

* * *
Недавно общалась с племянницей, 

поразившей меня в самое сердце макси-
малистским заявлением, что мечтать в 
эпоху непрекращающегося ретроградного 
Меркурия не имеет смысла. Потому что не 
зависит от человека ничего. Да и как может 
зависеть, если все течет, все меняется са-
мым непредсказуемым образом, и остается 
только плыть по течению.

Но так нельзя!
Человеку жизненно необходимо мечтать 

в любых обстоятельствах, даже если все 
меняется каждый день. Мечты могут быть 
источником вдохновения, мотивации, 
планов, тактик и стратегий в вашей жизни. 
Мечты помогают нам определить наши 
цели и стремления, сохранить оптимизм и 
веру в будущее, выйти за пределы текущей 
реальности и вдохновить нас на действия, 
направленные на самосовершенствование 
и достижение целей. Именно мечты – наш 
компас в этом переменчивом мире, именно 
они помогают нам оставаться сфокусиро-
ванными и целеустремленными в дости-
жении желаемых результатов.

Так что не бойтесь мечтать и стремиться 
к своим целям, даже если все меняется во-
круг вас. Ваши мечты могут быть мощным 
инструментом для создания собственной 
реальности и наполнения вашей жизни 
смыслом и удовлетворением!

Взрослая мечтательница.

* * *
Немного обо мне. Если я угрожаю, 

что хочу что-то сделать человеку... 
Значит, после того, как сказала, делать 
этого точно не буду.

Обычно я таким способом отбиваю 
у самой себя желание, к примеру, по-
щекотать. Или, если рассекречиваю 
какие-то планы с фразой «хотела это 
сделать», то значит, по тем или иным 
причинам делать этого не буду.

Второй факт: когда я зла, в ярости и 
бешенстве, когда начинает меееедлен-
но срывать тормоза, я начинаю гово-
рить резко и болезненно. Но все равно 
стараюсь держать себя в руках, чтобы 
не нанести непоправимых травм... По-
том перехожу на обсценную лексику.

Когда край терпения на исходе, я 
перехожу на вежливый тон. Это значит 
конец. Если вовремя не притормозить 
давление на меня, то дальнейшее обще-
ние будет уже невозможно.

Ну, точнее как... В социальных рам-
ках я останусь, и если жизнь снова 
сведет с человеком, буду придержи-
ваться социальных норм. Если были 
друзьями, то снова этого человека я в 
свой мир уже не пущу. Потому что мне 
не нравится быть в ярости и бешенст-
ве, и люди, которые доводят меня до 
этого и не понимают, когда следует 
оставить в покое.

L. T.

Старшие мои, которых я раньше не понимала! 
Простите меня! Вы были правы, когда говорили, 
что деньги – не самый главный ресурс для человека!

Да, деньги позволяют человеку обеспечивать 
себя и свою семью хлебом насущным, покупать 
нужные вещи, обеспечивать качественное обра-
зование и медицинское обслуживание. Однако 
они не могут купить время. Время необратимо, и 
от нас не зависит, сколько его осталось. Поэтому 
каждая минута нашей жизни ценна и необратима.

Наверное, по молодости лет я не придавала 

значения тому, что рабочие будни и бесконечные 
дела могут отнимать у нас большую часть време-
ни, и мы сталкиваемся с выбором между работой 
и личной жизнью, между деньгами и отдыхом. 

Конечно, деньги позволяют нам улучшить ка-
чество жизни, но их ценность может пониматься 
по-разному. Однако время – это ресурс, который 
нельзя вернуть, и поэтому стоит внимательно об-
ращаться не то что с каждой минутой, а с каждым 
мгновением своей жизни!

Ирма.

Быть феей в современном мире – задача не-
простая. Ведь мир изменился так, как никто и 
предположить не мог. 

Вместо леса – офис, вместо цветов – бумага. 
Летать нужно незаметно и молча, иначе заподозрят 
в тебе ненормальную, а в себе – сумасшествие.

Современной фее для магического сотрудни-
чества уже не найти молодых принцев в замках, 
был тут один, так теперь кур за океаном кормит и 
мемуары строчит. 

Был у фей раньше мощный козырь – преображе-
ние внешности и превращение дурнушек в красо-
ток. Так теперь и на этом рынке нас пластические 
хирурги полностью вытеснили. Хотя, ну честное 
слово, их результаты с фейскими рядом и близко не 
стояли. А про индивидуальность и говорить не при-
ходится! Вот честно скажите, неужели ни разу сами 
Решетову с Самойловой не путали? Вот то-то же!

И спасать принцесс от драконов и злых 
колдуний не надо: первые вымерли, а вторые 
переквалифицировались в коучей. Намного 
легче и прибыльней, говорят. Да и убить никто 
не хочет. 

И мудрость фей, и знания их никому уже не 
нужны. Зачем? Теперь же интернет есть. 

Наверное, пора уже место новым феям уступать. 
Как это, кто они? Да вот вы же все сами! 

Ведь самое главное, самое важное, самое настоя-
щее волшебство, которое не заменить технологиями 
вовсе не в палочке и крыльях! А в улыбке, доброте, 
взаимоуважении, дружбе и любви! В стремлении 
помогать друг другу и беречь этот мир! 

Так что, феи мои современные, помните об этом 
всегда и приступайте к совершению волшебных 
подвигов!

Наталия Печонова. 

Всем привет! Как говорит моя наночка, сейчас 
будет всемирный аттракцион невиданной щедро-
сти! Делюсь ресурсной таблицей.

Сразу скажу, что составляла я ее не за один раз, 
она постоянно пополняется. 

Так что не хватайтесь сразу за все, просто не 
забывайте пополнять. 

Короче говоря, пишем: «Чем я могу восстано-
вить свой ресурс/порадовать себя/успокоиться, 
когда на это есть:

15 минут
30 минут
1 час
2 часа
3 часа

5 часов
1 день
2 дня
1 неделя
1 месяц»

Но очень важно прописать и месяц, и неделю, 
хотя, кажется, что столько времени на себя одного 
выделить просто нереально. 

Что там писать? Да что угодно. 
Съесть шоколадку, покататься на самокате, по-

смотреть сериал, сделать маску для лица, улететь 
в Стамбул, накрасить ногти... 

Короче все, что угодно. Даже если пока кажется, 
что это нереально.

Зачем? 
Чтобы, когда у вас неожиданно появятся эти 15 

минут, вы не слили их, прошу прощения, в унитаз, 
а реально сделали что-то для себя. 

А заодно узнать, чего вы реально хотите и о 
чем мечтаете.

Зарема.Да, потом градацию можно достроить под себя. 

Относительно регулярно у меня начинаются 
приступы копания «умиральной ямы».

Разговоры на тему того, что все бесполезно и 
бесперспективно.

На тему, что я никому не нужна такая, какая я 
есть, а быть удобной рано или поздно устаю.

Что будущее мое видится мне в одиночестве в 
компании 40 кошек, потому что я сама себе про-
тиворечу, так как одновременно хочу и не хочу 
классического «и жили они долго и счастливо».

И далее в том же духе.

Иногда это протекает в ноющей форме. В таком 
случае, подобрав нужные слова (хотя кому я вру, 
просто поговорив с нужным человеком), меня 
можно более-менее привести в форму.

Иногда я впадаю в это состояние в болезненно-
приподнятом настроении. В таком случае это все 
приобретает формат шуток относительно черного 
юмора над самой собой. В стиле «после смерти от-
дохну», «ах, я так надеялась умереть в апокалипсис 
и не дожить до 30...»

В таком случае «спасать» меня дело гиблое. Зря 
потраченные нервы и время.

Сама себе в такие моменты я кажусь безумно 
едко-остроумной, хотя опять-таки разумом по-
нимаю, что это далеко не всегда так.

40 кошек уже давно не так уж и остроумно...
Хотя разумом я понимаю, что все это ересь 

и глупости. Отмечаю этих спасателей, которым 
почему-то не все равно на меня, и все пытаются 
меня вытащить... Зачем...

Дайте спокойно дорыть яму и полежать на дне. 
Через какое-то время мне надоест, и я вылезу, не в 
силах умереть от естественной тоски и бренности 
бытия, и хоть я терпелива, но на ожидание смер-
ти, лежа на дне ямы, у меня терпения все-таки не 
хватит.

Х.
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ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овны, приберегите свои деньги, ваше финансовое по-

ложение сейчас шатко. Вероятны трудности в личных и в 
профессиональных отношениях. Не исключено, что пропа-
дет любимая вещь. К концу недели все стабилизируется, с 
помощью добрых людей сможете отыскать то, что потеряли, 
а в отношениях с любимым человеком наступит гармония. 

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов сейчас отличная возможность показать себя во 

всей красе, проявить свои лучшие качества и таланты. Вы 
будете блистать умом, обаянием и непосредственностью. 
Ваша неординарность позволит решить многие проблемы. 
Возможны уютные посиделки с давними друзьями. Это 
даст возможность забыть старые разногласия и укрепить 
отношения.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Споры и разногласия могут нарушить баланс в ваших 

семейных отношениях. Не стоит биться об стену головой. 
Поможет спокойная беседа за чашкой чая, так вы сможете 
уладить конфликты, если прислушаетесь друг к другу. Также 
ограничьте постороннее влияние. Не поддавайтесь соблаз-
нам. Не рекомендуется ввязываться в авантюры, есть риск 
потери средств. 

РАК (22 июня – 22 июля)
Мужчинам-Ракам стоит помнить, что не все на этом свете 

зависит от вас. Решайте проблемы по мере ваших сил, не пе-
ренапрягайтесь и не стремитесь сделать все идеально. Стену 
вы все равно не пробьете, а вот сил в процессе потратите 
много. Попробуйте сменить напор на мягкость и тактичность, 
действуйте обходными путями, это может помочь в решении 
деловых задач.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Упорство и труд все перетрут. Львы сделают столько рабо-

ты, что коллеги и руководство будут впечатлены. Ваши усилия 
помогут улучшить финансовое состояние. Вы на высоте, но 
не позволяйте проявиться своей гордыне. Вскоре вам может 
потребоваться помощь от окружающих, так что не портите 
отношения. В личной сфере будут присутствовать как пози-
тивные, так и негативные моменты.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
То, о чем вы мечтали, близится к вам с большой скоростью. 

Но сидеть сложа руки тоже не стоит – вам нужно сконцентри-
роваться на самореализации. Сейчас вы особенно привлека-
тельны, воспользуйтесь этим, если вы одиноки. Без особого 
труда вы сможете завершить начатый проект, но браться 
за новый не торопитесь – следует накопить информацию и 
расширить круг партнеров.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов наступает отличное время для похода в гости. 

Возможно, именно там произойдет судьбоносная встреча, 
и новое знакомство выльется в крепкую дружбу или даже 
нечто большее. Обращайте внимание на людей вокруг, сей-
час вы можете встретить весьма интересных личностей. Не 
занимайтесь самоанализом, просто расслабьтесь. 

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
На этой неделе настроение Скорпионов может быть вялым 

и меланхоличным. Возможно, вы долгое время трудились, 
не покладая рук, и не получили должного вознаграждения. 
В домашних делах также слишком много проблем, которые 
нужно решать ежедневно. Поговорите об этом с домашни-
ми, перераспределите обязанности, не стоит брать на себя 
слишком много. 

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Финансовое положение Стрельцов стабилизируется. Вы 

сможете отдать долги и кредиты, если такие имеются. Обра-
тите внимание на советы старших родственников, иногда они 
знают больше, чем толпа ученых. Используйте в полной мере 
свою интуицию и умение приспосабливаться к ситуации. В 
отношениях с противоположным полом рекомендуется про-
являть осторожность и осмотрительность. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
У Козерогов будет много сомнений, мыслей, переживаний. 

Вероятно, вы даже усомнитесь в нужности своей работы. Но 
взгляните трезво на ситуацию, вы – вершитель своей судьбы, 
так что пора в бой. Не унывайте, а покажите, на что способны. 
В отношениях аналогичная ситуация, проявите себя. Иначе 
ваша половинка может подумать, что вам все равно.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев наступает время для увлекательного романа, 

поездок, новых впечатлений, путешествий. Возникнет по-
вышенная потребность в близости, проявлениях ласки и 
заботы. Но не думайте, будто люди вам должны, проявите 
сами бескорыстие и душевность. А еще лучше покажите себя 
разносторонней, независимой личностью. Когда вы счастли-
вы сами по себе, вы очень привлекательны для окружающих.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Хороший период для завершения текущих задач, анализа 

достигнутых результатов, общения с любимым человеком. 
Возможно, ваша активность будет замечена и оценена ру-
ководством или коллегами. Для достижения желанной цели 
заручитесь поддержкой других людей. Не исключено, что 
новые интересные знакомства из разряда деловых перерастут 
в романтические.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 15-21 апреля

15МОЛОДЁЖКА
№14 – 10 апреля 2024

ДАТЫ И ФАКТЫ

Венгерский кроссворд
- И долго длящееся, нудное мероприятие, и тонкая метал-

лическая нить, используемая для вышивания (8)
- Как называют вид или род растений и животных, которые 

распространены в относительно ограниченной местности? (7)
- Как еще можно назвать человека, стремящегося к наживе, 

накоплению денег, материальных богатств? (9)
- Противник прогресса и преобразований, противополож-

ность либералу (11)
- Негромкий шуршащий звук, который некоторые могут 

навести (5)
- Как называется приспособление в виде упругого элемен-

та, возвращающегося в исходное положение после снятия 
нагрузки? (7)

- Как еще можно назвать бесцеремонность, наглость? (10)
- Назовите столицу африканского государства Буркина-

Фасо, которое раньше называлось Верхней Вольтой (8)
- Как называют сестру мужа? (7)
- Именно так называют тех, кто владеет каким-либо акти-

вом, к примеру, акциями или ценными бумагами (9)
- Как называют врачей, специализирующихся на лечении 

деформаций и повреждений опорно-двигательного аппарата 
человека? (7)

- Тоскливое настроение на древнегреческий манер (10)
- Народное название небольшого автомобильного ящичка 

с крышкой, предназначенного для хранения мелких вещей 
(8)

- Как называется образ, отражение или след, оставляемые в 
сознании и памяти чем-либо воспринятым и пережитым? (11)

210 лет назад, 10 апреля 1814 года, в Гиссенском 
университете получил степень доктора философии 
13-летний Карл Витте (1800-1883). Витте, немецкий 
юрист и переводчик, известен как самый юный доктор 
философии в истории (Книга рекордов Гиннесса). 

Карл Витте к 10 годам свободно говорил и читал на ан-
глийском, французском и итальянском языках (помимо род-
ного немецкого), владел также древнегреческим и латынью. 
Священник Карл Витте-старший публично демонстрировал 
успехи своего сына, пропагандируя таким образом приоритет 
воспитания над природными задатками. Европейская (в том 
числе и российская) пресса освещала успехи вундеркинда. В 
1810-м юный Витте сдал экзамен на аттестат зрелости и стал 
посещать Геттингенский университет. Здесь он изучал истори-
ческие, филологические, математические и философские науки. 
В 1813-м появился латинский трактат 13-летнего докторанта, на 
основании которого он и получил степень доктора философии. 
В 16 лет Витте добивался права читать лекции в Берлинском 
университете, но ни профессорская коллегия, ни студенты, 
ввиду чрезвычайной молодости Витте, на это не согласились.

После образовательной поездки в Италию, в ходе которой 
Витте занимался главным образом историей искусств и 
итальянской литературой, он вернулся в Германию и с 1821 
года преподавал право в университете, в 23 года стал про-
фессором. Наибольшую известность, однако, Витте приобрел 
своими исследованиями в области итальянской литературы 
и главным образом – Данте. Первую серьезную работу на 
эту тему он опубликовал в возрасте 23 лет, а в 79 выпустил 
два тома «Исследований Данте». Плод его многолетней рабо-
ты – критическое издание (1862) оригинала «Божественной 
комедии» с метрическим переводом ее на немецкий язык и 
с примечаниями.

Долгая и плодотворная жизнь Витте приятно контрасти-
рует с судьбами множества вундеркиндов, для которых 
талант, проснувшийся слишком рано, стал не подарком, а 
испытанием и даже проклятием. Это особенно актуально 
сейчас, когда развивать свое чадо принято чуть ли не с пеле-
нок: раннее чтение, музыка, цифры, иностранные языки… 
Фанатизм родителей, загружающих маленького человека по 
максимуму, поражает и часто удручает. Вспомним хотя бы 
пианистку Полину ОСЕТИНСКУЮ (род. в 1975-м) – она 
росла с отцом, который в детстве получил травму руки и не 
смог стать профессиональным пианистом. С 6 лет юная пиа-
нистка активно гастролировала по стране, собирая в каждом 
городе огромные залы. К 8 годам она играла наизусть 30 часов 
сложнейших музыкальных произведений, а в 13 лет девочка 
взбунтовалась против постоянной муштры и сбежала из дома. 
Тогда Полина впервые призналась журналистам: ее «гениаль-
ность» была следствием регулярных побоев и унижений. Тем не 
менее музыку девочка не бросила, закончила консерваторию. 
Обычный человек и мама троих детей, Осетинская продолжает 
успешную концертную деятельность.

В СССР было немало вундеркиндов, за успехами советских 
чудо-детей восхищенно наблюдал весь мир. Увы, судьбы боль-
шинства из них сложно назвать счастливыми.

Паша КОНОПЛЕВ (1971-2000) решал сложные матема-
тические задачи уже в 3 года. В 5 он без чьей-либо помощи 
научился играть на пианино, в 8 прекрасно разбирался в 
физике. В 6 лет Паша сдал тест на IQ и показал результат 
142 (для сравнения: IQ шахматиста Гарри Каспарова – 190). 
В 15 лет он был зачислен в университет, в 18 – в аспиран-

туру. Казалось бы, юношу ждет большое будущее. Однако 
в какой-то момент психика гения перестала справляться с 
нагрузками. Бесконечные эмоциональные срывы, вспышки 
агрессии, попытки самоубийства... Родственники поместили 
его в психиатрическую лечебницу, где «тяжелыми» препара-
тами годами глушили его отчаянье вместе с неординарными 
возможностями мозга. Из больницы Паша уже не вышел, в 29 
лет скончавшись от легочного тромба.

Саша ПУТРЯ (1977–1989) за свою короткую жизнь сумела 
создать более 2 тысяч работ. В 3 года девочка уже прекрасно 
писала картины. Она никогда ничего не копировала, рисовала 
«из головы» – родителей, родственников, зверей. Особенно 
много сюжетов было на тему Индии, восточных танцев, бога 
Шивы. В 5 лет Саше поставили диагноз «острый лейкоз». 
Началась тяжелая борьба – осмотры, анализы, больницы. Не-
смотря на сильнейшие боли, маленькая художница проводила 
за работой 8-10 часов в день. Перед смертью Саша просила 
родителей не держать, отпустить ее. После похорон рисунки 
Саши увидел весь мир: в десятках стран прошло более 100 ее 
персональных выставок. 

Ника ТУРБИНА (1974-2002) с четырех лет диктовала маме 
свои стихи, а в 9 выпустила свой первый сборник. Стихи Ники 
звучали по радио, были переведены на несколько языков, о 
ней говорил весь мир. Но когда Турбина повзрослела, интерес 
публики к «маленькому чуду» из СССР заметно угас. При-
выкшая к славе, Ника переживала это с большим трудом. С 
подросткового возраста у нее началась череда нервных срывов, 
появился интерес к наркотикам и алкоголю. Ника неодно-
кратно пыталась покончить с собой. В итоге она разбилась 
насмерть, выпав с балкона 5-го этажа. 

Надя РУШЕВА (1952-1969) родилась в семье художника и 
балерины, ее назвали Найдан, что значит «вечная жизнь». Но 
прожила она всего 17 лет и скончалась от врожденной анев-
ризмы головного мозга. Надя Рушева прославилась на всю 
страну как художница-график. Она начала рисовать в пять лет 
и посвящала этому занятию все свободное время. Однажды 
она слушала, как отец вслух читает ей «Сказку о царе Салта-
не», и за вечер успела сделать 36 иллюстраций к книге. Первая 
большая выставка ее рисунков состоялась в 1964 году, когда 
Надя была пятиклассницей. Через несколько лет она сделала 
иллюстрации для только что появившегося в печати романа 
«Мастер и Маргарита» – больше двух сотен рисунков. В 1982 
году советские астрономы назвали в ее честь малую планету, 
а на Кавказе есть перевал ее имени. Два года назад выставка 
Надиных работ, кстати, прошла в Нальчике («СМ» №5, 2022).

К сожалению, вундеркиндов, сумевших стать успешными 
во взрослой жизни, можно пересчитать по пальцам. Одним 
из таких исключений стал Савелий КОСЕНКО – одаренный 
физик, ставший первокурсником «Бауманки» в 11 лет. В том 
же возрасте мальчик написал учебник по физике и попал в 
Книгу рекордов Гиннесса. Вуз Савелий с успехом окончил 
в 16 лет. Возможности «с ветерком» пронестись по всем 
этапам обучения он в первую очередь обязан маме с двумя 
техническими образованиями: она учила читать, считать и 
писать его практически в колыбели. Сейчас Савелий живет 
в Канаде, он обеспечен, успешно управляет рядом компаний 
и не любит вспоминать о детстве. Он признается, что в учебе 
«на скорость» он не видит никакого смысла, не говоря уже 
о том, что дети-вундеркинды часто подвергаются травле, не 
могут найти друзей, вынуждены конфликтовать с учителями 
и упускать самое счастливое и беззаботное время.

- Как называют пространство, имеющее очень большую 
глубину? (6)

- Возвращающееся в случае непопадания в цель метательное 
орудие (8)

- Как называют страны или территории, которые находятся 
под властью метрополии? (7)

- Мозговая линия (8).
Из оставшихся букв составьте пароль –

русскую пословицу.
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С К А Р Б Г Ж Е Л Ь М И Н Т О Й В У Ш Ы Ф Д Ч Ц П Я З Ю Х

Ответы на ключворд в №13
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Солнечный день «Детям дождя»

2 апреля в мире отмечается Всемирный день распространения информации об аутизме. 
Он учрежден по инициативе Государства Катар, что было отмечено в послании 
Генерального секретаря ООН в 2008 году. В нем, в частности, говорилось о важности 
ранней диагностики аутизма и соответствующего обследования.
Цель этого дня – обратить внимание общественности на необходимость содействовать 
повышению качества жизни детей, страдающих аутизмом, с тем чтобы они могли жить 
полной и содержательной жизнью, быть полноценными членами общества.

По данным статистики, детский аутизм занимает четвертое место среди нервно-
психической патологии в детском возрасте, интеллектуальная недостаточность 
наблюдается более чем в половине всех случаев детского аутизма. 
От каждого ребенка, независимо от особенностей развития и состояния здоровья, 
исходят радость, оптимизм, свет. И задача взрослых – развить эту способность, 
создав для каждого все условия.

ГОЛУБЫЕ ШАРЫ ВЗЛЕТАЮТ В НЕБО
В Центре психолого-медико-социального сопровождения 
(ЦПМСП) прошла акция «Надень одежду голубого цвета» и 
«Подари малышу синий шарик», в которой приняли участие все 
воспитанники и сотрудники Центра (синий – официальный цвет 
неправительственной организации по защите прав людей с аутизмом 
Autism Speaks).

Почти летняя погода позволила 
провести мероприятие во дворе – 
сюда с утра высыпали несколько 
десятков малышей в синих плащах 
и с синими шарами, привязанны-
ми к запястью («Чтобы не улетели 
раньше времени, а то дети очень 
расстраиваются, когда шарики 
«убегают» в небо», - объяснили 
педагоги).

В гости к ребятам пришли кло-
уны и персонажи мультфильма 
«Три кота», которые играли, пели 
и танцевали вместе с малышами. 
Опытные педагоги и воспитатели 
Центра, выступившие в этих ролях, 
сумели не только развлечь детей и 
подарить им массу положительных 
эмоций, они еще и «регулировали 
настроение» – всегда знали, когда 
уменьшить или увеличить звук 
музыки, когда сменить одну игру 
на другую – чтобы праздник пон-
равился всем, надо чутко следить 
за сменой настроения детей. 

Также с детьми провели занятие 
«Солнце светит всем», и все вместе 
посмотрели видеоролик «Дети до-
ждя среди нас», представляющий 
на доступном языке информацию 
об особенностях детей с аутизмом. 

 - Аутизм – это не болезнь, а 
особое качественное нарушение 
детского развития, при котором у 
ребенка страдают почти все пси-
хические процессы: речь, общение, 
мышление, внимание, моторика, па-
мять, - убеждена директор ЦПМСП 
Фатима Дикинова. – А правильная 
терапия помогает человеку с аутиз-
мом социализироваться и миними-
зировать симптомы расстройства. 
Эта патология характерна как для 
детей, так и для взрослых. Человек 
с аутизмом может быть самосто-
ятельным, а может нуждаться в 
опеке. Своевременная диагностика 
и доступ к информации о расстрой-
стве повысит уровень жизни чело-
века с РАС и его близких.

По словам замдиректора Центра 
по учебно-воспитательной работе 
Виктории Кенетовой, Всемирный 
день распространения информации 
об аутизме здесь отмечается уже 
десятый раз. В этом году особое 
внимание было уделено просвеще-
нию родителей – через родительские 
чаты, социальные сети, консультации 
«Признаки аутизма у детей», «Что 
нужно знать родителям об аутизме?», 
показ документальных фильмов. 

- Мы раздавали буклеты и листов-
ки, сделали плакаты «Аутизм – вче-
ра, сегодня, завтра», организовали 
выставку специальной литературы 
и информационный стенд к этому 
дню, - рассказала она. – Для детей 

подготовили отдельную программу, 
по окончании которой запустили 
в небо синие шары со словами: 
«Мы запускаем синий свет в небо 
нашего города, чтобы пролить свет 
на проблему аутизма и распростра-

нить информацию о расстройстве 
раннего развития ребенка, тре-
бующем пристального внимания 
всего мирового общества. Вместе 
мы можем сделать жизнь детей с 
аутизмом лучше!»

Разноцветные «дождики», аниматоры, угощение и качели, а еще песни, танцы и веселые мастер-классы –
в Атажукинском саду устроили настоящий праздник для детей с расстройствами аутистического спектра. 
Многие из них являются воспитанниками спортшколы «Нальчик».

«Особенные дети» – мальчики и 
девочки с РАС – другие или такие 
же, как все? Они «особенные», но, 
как и все дети, любят играть, весе-
литься, общаться. А еще они могут 
научить вас быть добрее, терпели-
вее, внимательнее. 

Мероприятие, такое нужное как 
для «особенных детей», так и для 
людей, которые только слышали об 
аутизме, организовал благотвори-
тельный фонд Амины Бадраковой 
при участии администрации города 
Нальчика и института развития 
города «Платформа». 

Поддержала праздник супруга 
главы КБР Лиана Кокова – она дав-
ний друг «особенных семей». Она 
часто посещает их мероприятия, 

следит за их спортивными успехами 
и, конечно же, регулярно оказывает 
помощь: «Эти дети излучают столь-
ко добра, тепла, мне очень приятно 
находиться среди них, и при малей-
шей возможности я всегда с ними». 
Кокова состоит в команде фонда 
Амины Бадраковой, чем очень 
гордится: «Общество потихоньку 
привыкает к таким деткам, а мы 
стараемся создать условия для их 
максимально качественной социа-
лизации, это зависит от всех нас».

«Мы сделали это для того, чтобы 
привлечь внимание общественно-
сти к тому, что у нас есть особен-
ные дети, - сказала руководитель 
фонда Амина Бадракова. – А для 
родителей очень важно, чтобы их 

дети социализировались и были 
приняты такими, какие они есть».

Этот праздник, безусловно, по-
радовал главных «виновников 
торжества» – детей, а сколько благо-
дарности у их мам и пап! «Это пер-
вое мероприятие в таком формате, 
спасибо за такую замечательную 
идею! – говорит мама особенного 
ребенка Марина Алиева. – Амина 
Бадракова и Лиана Кокова очень 
много делают для того, чтобы наши 
дети развивались, а у их родите-
лей не опускались руки. И такие 
праздники дают больше общения 
со здоровыми детьми, ведь важно, 
чтобы люди больше узнавали о РАС, 
видели, что у нас тоже есть будущее, 
что аутизм – не приговор». 

А вот Алина с сыном Мансуром 
попали на праздник случайно: про-
ходили мимо площадки и решили 
присоединиться. «Я никогда прежде 
не встречалась с такими детьми, 
но слышала об аутизме, - говорит 
Алина. – Нужно, чтобы как можно 
больше людей узнавали об этом, о 
таких детях». Мансур тем временем 
уже успел сфотографироваться с 
кем-то из приглашенных ребят, 
покатался на качелях, а теперь с но-
выми друзьями рисует на асфальте. 

Ребята еще долго веселились, 
прыгали на батуте, водили хоро-
воды и пели, взявшись за руки. А в 
завершение праздника, конечно же, 
подарки для всех участников! 

Тематическое оформление пло-
щадки останется в парке еще месяц, 
чтобы люди подходили, читали ин-
формацию об аутизме на баннерах, 
и вспоминали: рядом с нами живут 

«дети дождя». Такие же, в общем-
то, как и все дети: самые важные, 
неповторимые, особенные.

Алена Докшокова.
Фото Татьяны Свириденко.


